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ПОВЕСТКА ДНЯ

претенденток на титул «Мисс 
Екатеринбург — 2023» посе-
т и л и  к р у п н е й ш и й  ц е н т р 
обработки данных кластера 

«Ростелеком-ЦОД» в уральской столице 
и убедились, что ему не страшен ни конец 
света, ни зной, ни ураган.

Дата-центр позволяет коммерческим 
организациям и госструктурам Урала 
и Сибири размещать информационные 
ресурсы не на собственных серверах, а на 
облачной платформе провайдера.

На ИТ-объекте девушки приняли уча-
стие в запуске дизель-генераторных уста-
новок, способных обеспечивать энерго-
снабжение ЦОДа в случае экстренного 
отключения электричества. Также кон-
курсанткам показали станцию газового 
пожаротушения и хладоцентр, используе-
мый для работы системы охлаждения сер-
веров. Помимо этого, красавицам расска-
зали об особенностях здания, позволяю-
щих защитить оборудование от осадков, 
даже если в ЦОДе снесет крышу ветром — 
на этот случай внутреннее помещение 
с критически важной инфраструктурой 
имеет собственную кровлю и систему 
водостока и при этом лишено общих опор 
с наружным зданием.

Сегодня в центре обработки дан-
ных в Екатеринбурге функционируют 
216 стоек, предназначенных для разме-
щения телекоммуникационного оборудо-
вания. Общая мощность ЦОДа составляет 
2 МВт. До конца 2023 года дата-центр пла-
нируется расширить в два раза.

— У Ростелеком-ЦОД грандиозные 
планы по развитию — до 2028 года пла-
нируется удвоить количество стойкомест 
в обслуживании. При этом пять тысяч 
стоек будут реализованы в регионах Рос-
сии за пределами Москвы и Подмоско-
вья. В Екатеринбурге мы фиксирует рост 
спроса на облачные услуги в районе 20 — 
30% по отношению к прошлому году. Осо-
бенно заинтересованы в этом энергетиче-
ские и финансовые компании, — сообщил 
директор дата-центра «Ростелеком-ЦОД» 
в Екатеринбурге Денис Тарасов.

— В этом году конкурс «Мисс Екатерин-
бург» посвящен 300-летию города. Наши 
участницы — его активные жительницы, 
и в рамках подготовки к финалу девушки 
смотрят, каким стал Екатеринбург к сво-
ему юбилею: посещают стройплощадки, 
музеи и городские пространства. Визит 
в центр обработки данных Ростелекома 
стал необычным этапом подготовки 
участниц, который позволил им прикос-
нуться к ИТ-сфере, — прокомментиро-
вала генеральный продюсер «Мисс Ека-
теринбург — 2023» Вера Белоус.             ■ 

Фото Марии Смирновой

16

Красавицы могут всё: участницы конкурса «Мисс Екатеринбург — 
2023» побывали в суперохраняемом дата-центре Ростелекома

В дата-центре конкурсанток ждали экскурсия и фотосессия

Денис Тарасов признался, что ему очень приятен интерес красавиц к работе ЦОДа

Участницы «Мисс Екатеринбург — 2023» убедились, что система аварийного энергоснабжения работает исправно
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яйца позволит снизить зависимость от 
импорта генетического материала, умень-
шить биологические риски и улучшить 
показатели качества яйца.

В церемонии пуска блока приняли уча-
стие губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор и председатель совета дирек-
торов ГК «Дамате» Наум Бабаев. Глава 
региона назвал момент историческим для 
отрасли:

— Этот масштабный инвестиционный 
проект мы общими усилиями начинали в 
2021 году и даже не предполагали тогда, 
что получение отечественного генетиче-
ского материала для развития птицевод-
ства станет настолько важным для России.

— Если раньше птицеводы везли инку-
бационное яйцо из-за рубежа, а в нашей 
стране выращивали только птицу, то 
теперь все этапы производства локали-
зованы в России. Экономический эффект 
измеряется миллионами евро, — расска-
зал Наум Бабаев.

Напомним, проект племенного репро-
дуктора второго порядка в Исетском рай-
оне Тюменской области — это создание с 
нуля предприятия с родительским стадом 

индейки численностью 138 тыс. голов для 
получения инкубационного яйца высоко-
продуктивных кроссов. Реализация проекта 
началась в 2021 году, в запуске репродук-
тора 21 ноября 2022 года принял участие 
по видеосвязи президент РФ Владимир 
Путин. На сегодня замкнут первый про-
изводственный тур: поэтапно введены в 
эксплуатацию пять площадок ремонтного 
молодняка, во втором квартале 2023 года 
начался ввод пяти площадок родительского 
стада. Уже получено первое инкубацион-
ное яйцо, начались его поставки на ком-
плекс «Дамате» по производству индейки 
в Пензенской области. В планах — строи-
тельство комбикормового завода мощно-
стью 10 тонн в час и элеватора на 20 тыс. 
тонн хранения. Создано 119 новых рабочих 
мест, всего их будет около двухсот.

Добавим, это не единственный гене-
тический проект «Дамате» в Тюменской 
области: в апреле прошлого года ком-
пания начала эмбриотрансфер на базе 
своих предприятий молочного ком-
плекса. Развитие инновационной техно-
логии позволит снизить зависимость от 
импорта генетического материала.   ■ 
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«Дамате» — российский сельскохозяйствен-
ный холдинг, специализирующийся на произ-
водстве индейки, утки, баранины. Крупнейший 
в Российской Федерации производитель индей-
ки (бренд «Индилайт»), удерживает 50% рын-
ка. В 2022 году выпущено 216 тыс. тонн мяса 
(на 8% больше, чем в 2021 году). Также разви-
вает молочное животноводство, переработку мо-
лока, генетику. География производства охваты-
вает Пензенскую, Тюменскую, Ростовскую обла-
сти и Северо-Кавказский федеральный округ.    

Новый блок родительского стада состоит из пяти площадок по пять корпусов, из них четыре — для маточного поголовья. Производство полностью автоматизировано: установле-
ны системы освещения, микроклимата, линии кормления и поения, а также сбора яйца

руппа компаний «Дамате» запу-
стила в Исетском районе Тюмен-
ской области последний из 
десяти блоков племенного репро-

дуктора индейки — блок родительского 
стада единовременного содержания на 
64,5 тыс. голов. Таким образом, заработали 
все птицеводческие объекты репродук-
тора. Общая стоимость инвестпроекта — 
6,1 млрд рублей. Выход на проектную мощ-
ность 12 млн яиц в год запланирован на 
конец 2024 года.

Формирование родительского стада — 
важный этап в производстве индейки: соб-
ственное производство инкубационного 

Г

Крупнейший в России племенной репродуктор индейки полностью 
введен в строй в Тюменской области 



5

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л №

 34
 —

 35
, 2

8 А
ВГ

УС
ТА

 —
 24

 СЕ
НТ

ЯБ
РЯ

,  2
02

3

ПОВЕСТКА ДНЯ

осемь из десяти субъектов РФ 
Урала и Западной Сибири про-
демонстрировали рост про-
мышленного производства в 

январе — июне 2023 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года. По данным Росстата, в лидеры по 
этому показателю вышла Свердловская 

область, чей индекс промпроизводства 
составил 111,3%. Основу роста здесь 
составила хорошая динамика в обраба-
тывающих производствах (плюс 14,8%), 
в том числе в производстве автотран-
спортных средств (плюс 39%), других 
машин и оборудования (плюс 41,2%), 
а также в металлургии (увеличение на 

В

Уральская промышленность набрала хорошие темпы в первом полугодии 9,9%). Вместе с тем на Среднем Урале 
сократилась добыча полезных ископае-
мых (индекс 96,2%).

Высокие индексы промышленного про-
изводства в первом полугодии показали 
также Челябинская (110,7%), Тюмен-
ская (без учета автономных округов, 
110,4%) и Курганская области (109,2%). 
Падение промпроизводства отмечено 
только в двух субъектах РФ всего Урало-
Западносибирского макрорегиона – в 
Ямало-Ненецком автономном округе 
(минус 6%) и ХМАО — Югре (минус 
1,2%). Причина — сокращение добычи 
полезных ископаемых (на 8,9 и 0,8% 
соответственно), составляющей основу 
промышленности обоих округов.

Один из важнейших социально-
экономических показателей развития 
регионов — объемы жилищного строи-
тельства. По темпам ввода жилья за пер-
вое полугодие лидирует ЯНАО, показав-
ший рост по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года в 1,8 раза. Высо-
кая динамика отмечена в Тюменской 
(без автономных округов, увеличение 
на 19,8%), Свердловской (плюс 18,2%) 
и Оренбургской (плюс 13,8%) областях. 
В отстающих по данному показателю – 
Пермский край (снижение на 9,3%) и 
ХМАО — Югра (минус 7,9%).                ■ 

омпания «Ростелеком» в Свердловской области разрабо-
тала программу цифровой трансформации для крупней-
шей сети аптек «Апрель». Первый этап инновационных 
изменений начался с организации защищенного доступа 

в интернет и объединения точек в 104 торговых помещениях в еди-
ную сеть. Технология позволяет сотрудникам не только использовать 
в работе сервис онлайн-платежей, но и получать оперативный доступ 
к любой информации о фармацевтических препаратах. 

Александра Исхизова, директор департамента по работе с корпо-
ративным и государственным сегментами «Ростелекома» на Урале:

— Для ритейла 2022-й стал годом серьезных изменений и новых 
вызовов, связанных с изменением логистических цепочек, ассор-
тимента и, конечно, покупательского спроса. Применяя цифровую 
трансформацию в бизнесе, важно учитывать возможности региональ-
ного и федерального развития на территории страны. Безусловно, 
первый шаг цифровой трансформации начинается с качественной 
и защищенной сети — это must have текущей реальности, которая 
отвечает запросам клиентского рынка. Бесперебойное и качествен-
ное взаимодействие с клиентами вне зависимости от каналов ком-
муникаций — первый компонент для организации успешного кли-
ентского опыта, находящегося на первом месте. 

Иван Пичугин, вице-президент, директор Екатеринбургского 
филиала «Ростелекома»: 

— На сегодняшний день услугой «Интернет для бизнеса» восполь-
зовались более 39 тысяч государственных и коммерческих компаний 
Урала. Доступ в Сеть помогает организациям передавать большие 
объемы информации, работать с онлайн-сервисами, увеличивать 
лояльность клиентов и повышать конкурентоспособность. Для каж-
дого заказчика мы подбираем уникальное предложение, способное 
удовлетворить все заявленные потребности. В Свердловской обла-

К

Цифровая трансформация крупнейшего аптечного ритейла на Урале

сти работу по подключению к защищенной аптечной сети «Апрель» 
компания «Ростелеком» начала в июне 2022 года. За это время специ-
алисты построили для организации оптические каналы связи. Бла-
годаря им фармацевты могут пользоваться интернетом на скорости 
от 10 Мбит/с. До конца 2023 года «Ростелеком» планирует обеспе-
чить доступом в Сеть еще свыше 40 торговых точек аптеки «Апрель».

Ольга Радченко, руководитель пресс-службы сети аптек «Апрель»:
— Аптеки «Апрель» — сильный бренд в Свердловской обла-

сти, который появился в прошлом году. Нам необходимо было 
быстро и качественно запустить в работу торговые точки. 
Сегодня это невозможно без надежного партнера. Компа-
ния «Ростелеком» обладает развернутой телекоммуникацион-
ной инфраструктурой, защищенными каналами связи и опе-
ративностью, поэтому мы выбрали именно этого IT-партнера. 
Наша аптечная сеть планирует расширяться, поэтому с ком-
панией «Ростелеком» нас ждет еще много плодотворной 
работы и интересных проектов цифровой трансформации.    ■ 



6
ЭК

СП
ЕР

Т-У
РА

Л №
 34

 —
 35

, 2
8 А

ВГ
УС

ТА
 —

 24
 СЕ

НТ
ЯБ

РЯ
,  2

02
3

ице-премьер Денис Манту-
ров провел в Сургуте засе-
дание координационного 
совета по промышленно-
сти, посвященное машино-
строению для нефтегазовой 

отрасли.
Выбор места для дискуссии обосно-

ван. По словам полномочного представи-
теля президента в УрФО Владимира Яку-
шева, доля Югры в российской добыче 
нефти составляет 42%, в мировой — 5%: 
«На 1 января 2023 года накопленная добыча 
нефти автономного округа составила 
12,6 млрд тонн. Валовый региональный 
продукт по итогам 2022 года — 6,4 трлн 
рублей. Это наибольший показатель среди 
регионов Уральского федерального округа».

Да и Уральский федеральный округ в 
целом считается ключевым нефтегазодо-

бывающим регионом страны. Здесь добы-
вается 90% российского газа и более 50% 
нефти.

Вызовы зависимости 
На фоне санкционного давления отрасли 
приходится искать ответы на многие 
вызовы, связанные с поиском технологий 
и оборудования. К разгару санкционного 
кризиса нефтедобыча подошла с доста-
точно высоким уровнем зависимости от 
иностранных партнеров: импорт обору-
дования и технологий составлял порядка 
60%, для труднодоступной добычи — до 
80%, нефтесервис зависел от западного 
оборудования на 65 — 70%.

По наблюдениям генерального дирек-
тора НПО «Биомикрогели» Андрея Ела-
гина, в некоторых сегментах эту зависи-
мость можно было охарактеризовать как 

критическую: «Например, гидравлический 
разрыв пласта — одна из основных техно-
логий повышения нефтеотдачи, исполь-
зуемая в стране, в основном зависела от 
импорта. Еще одно направление, по кото-
рому в стране ощущалась нехватка реше-
ний, — освоение шельфовых месторож-
дений».

Конечно, нефтегазовые предприятия 
даже в условиях санкций находят способы 
осуществлять закупки необходимого обо-
рудования. Часть проблем закрывается с 
помощью восточных партнеров, прежде 
всего из Китая.

Но для устойчивого развития отрасли 
нужны собственные решения. Как показали 
расчеты компании «Яков и партнеры» (быв-
шее McKinsey в России), уровень добычи 
нефти в нашей стране в 2030 году может 
сохраниться на уровне выше 500 млн тонн 
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6 ТЕМА НЕДЕЛИ ТЕХНОЛОГИИ В НЕФТЕГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ6

В

Ирина Перечнева

Инновационный прорыв возможен
Чтобы вывести нефтедобычу на новый уровень, государство и бизнес интенсивно ищут технологические решения 
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3ния поставляет на рынок запорную арма-
туру и автоматику из этих стран.

Запрос на специальную технику для 
месторождений нефтяники закрывают за 
счет как азиатских производителей, так и 
соседей из СНГ. К примеру, машины бело-
русских компаний работают на месторож-
дениях «Газпрома», «Роснефти» и «Сур-
гутнефтегаза». Частично проблемы реша-
ются через параллельный импорт, по этому 
каналу на рынок по-прежнему поставля-
ется оборудование Caterpillar и Cummins.

Пробы и тесты 
А вот технологические решения в обла-
сти нефтедобычи компании интенсивно 
ищут самостоятельно. Так, к примеру «Орен-
бургнефти» (входит в «Роснефть») уда-
лось добиться коэффициента извлечения 
нефти (КИН) до 56%, тогда как в среднем 
по отрасли он составляет около 35%. Коэф-
фициент показывает отношение извлекае-
мых полезных ископаемых к геологическим. 

Для этого предприятие внедряет как раз 
российские инновации. Одна из техноло-
гий — радиальное вскрытие пласта. Ее 
можно применять на тех скважинах, где 
невозможно провести гидроразрыв пласта 
из-за близкого расположения пластовых 
вод. Раньше на недренируемых скважинах 
фактически было невозможно нарастить 
добычу нефти. Используя данную техно-
логию, компания смогла не только вовлечь 
в работу эти скважины, но и увеличить их 
производительность.

Наряду с освоением новых скважин 
«Оренбургнефть» также стремится увели-
чивать скорость бурения. Для этого ком-
пания внедрила долото нового дизайна в 
стальном исполнении российского про-
изводителя. Новая разработка сократила 
время строительства одной скважины 
более чем на сутки, в результате чего ее 
стоимость также снизилась. В будущем раз-
работка будет растиражирована на место-
рождениях других компаний «Роснефти». 

Другое предприятие Роснефти — 
«РН-Юганскнефтегаз» протестировало 
технологию «фишбон». На Соровском 
месторождении в Югре была построена 
скважина с четырьмя боковыми горизон-
тальными ответвлениями без проведения 
многостадийного гидроразрыва пласта. 
В результате получен высокий стартовый 
дебит нефти — 155 тонн в сутки, что почти 
в три раза превышает результаты сосед-
них горизонтальных скважин с проведе-
нием МГРП, которые были пробурены в 
тот же пласт. Накопленная добыча нефти за 
период эксплуатации данного «фишбона» 
составляет более 6,5 тыс. тонн.

Как рассказал Агентству нефтегазо-
вой информации начальник сектора 
геологического обеспечения бурения 
«РН-Юганскнефтегаз» Андрей Дудник, 
скважина по технологии «фишбон» отлича-

ния для добычи нефти и газа, пытаются 
доказать работоспособность своих тех-
нологий. К примеру, компания «Симойл» 
специализируется на технологиях закан-
чивания скважин и изоляции пластов. 
Как рассказала журналу «Нефтегазовая 
промышленность» менеджер компании 
Лариса Маргарян, в этом году заметно 
вырос спрос на продукцию для проведения 
гидравлического разрыва пласта (ГРП): 
«Мы используем технологии Plug&Perf, а 
также различные системы для изоляции 
пластов — пробки (трубные патчи), у нас 
создана своя линейка эксплуатационных 
пакеров, которые покрывают все необхо-
димые нужды заказчика. Большая часть 
комплектующих продукции производится 
в России, уровень локализации состав-
ляет 80%». 

Участники рынка говорят, что в стране 
сформировалась группа игроков, стремя-
щихся компенсировать уход западных ком-
паний. «Конкуренция в сегменте высокая, 
игроки вынуждены постоянно инвестиро-
вать в инновации по улучшению техноло-
гий заканчивания скважин и в разработку 
внутрискважинного оборудования», — рас-
сказывает ведущий инженер-конструктор 
компании «Симойл» Владимир Михайлов.

В его компании для этого создан свой 
конструкторский отдел, где специалисты 
разрабатывают оборудование для различ-
ных внутрискважинных работ, проводят 
сборку и тестирование. 

Процесс идет не без трудностей, 
поскольку и сами производители довольно 
широко использовали импортные комплек-
тующие. И здесь в выигрышной ситуации 
оказались игроки, которые еще до санк-
ций начали создавать собственную базу. 
Такой стратегии, в частности, придержива-
ется Краснодарский компрессорный завод. 
Предприятие производит передвижные 
компрессорные станции и газоразделитель-
ные мембраны. Они применяются при про-
дувке, опрессовке, флегматизации и повы-
шении дебета скважин. 

По словам исполнительного директора 
компании Романа Кузнецова, еще до санк-
ционного кризиса завод построил специ-
ализированный цех, создал конструктор-
ское бюро и бюро автоматики: «Сейчас уро-
вень автономности от импортных поставок 
составляет порядка 85 — 90%, планируем 
довести этот показатель до 100%».

За счет такой стратегии предприятие 
рассчитывает нарастить объемы производ-
ства и удовлетворить запрос потребителей. 

В некоторых случаях оказывается целе-
сообразнее выстраивать новые цепочки 
кооперации с дружественными странами. 
По такой модели, к примеру, пошла омская 
компания «Тобол», которая занимается 
проектными и монтажными работами. 
Новых партнеров нашли в ходе бизнес-
миссии в Индию и Китай. Сейчас компа-

ТЕХНОЛОГИИ В НЕФТЕГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ ТЕМА НЕДЕЛИ

в год только при условии, если удастся 
заместить критически важные импорт-
ные технологии.

Варианты решений 
Работы по различным видам оборудования 
находятся на разной стадии реализации: по 
некоторым из них проводятся НИОКР, по 
другим — изготавливаются или испытыва-
ются опытные образцы, по ряду позиций 
уже получено подтверждение о соответ-
ствии техники и технологий тем требова-
ниям, которые предъявляет нефтегазовая 
промышленность.

Неплохо удалось продвинуться сектору 
нефтепереработки и нефтегазохимии. 
В частности, практически решена проблема 
производства катализаторов. И если в 2014 
году на долю отечественных катализато-
ров приходилось лишь около 30% россий-
ского рынка, то сегодня — примерно 80%. 
Эти данные участники рынка озвучили 
на ежегодной конференции «Технологи-
ческое развитие и импортозамещение в 
ТЭК», которая прошла в начале августа в 
Санкт-Петербурге. 

Часть задач компании решают через 
выстраивание новых кооперационных 
цепочек с дружественными странами. 

По словам директора отдела обеспечения 
производства компании «СИБУР» Антона 
Бурдина, компания создала собственную 
научно-техническую базу по разработке и 
производству катализаторов. Проект реа-
лизуется с опорой на азиатских партнеров: 
«У нас в числе акционеров есть несколько 
китайских компаний, и это позволяет нам 
получить наработки, которые есть в КНР. 
Поэтому за последний год у нас с катали-
заторами не было проблем, которые бы 
повлияли на производство». 

Российские предприятия находятся в 
интенсивном поиске. Это особенно было 
заметно в ходе одного из крупнейших 
ежегодных отраслевых мероприятий — 
выставки «Нефтегаз-2023», которая тради-
ционно проходит в Москве в апреле. Инте-
рес в этом году был чрезвычайно высокий. 
Рынок заметно изменился, раньше неко-
торые компании приезжали на выставку 
больше из имиджевых соображений, сейчас 
ориентир в основном на результат, потому 
что всем нужны новые партнеры. Среди 
участников, конечно, не было традици-
онно активных компаний из США, Европы, 
Японии, но их заменили российские и ази-
атские производители, которые получили 
шанс занять долю рынка.

К примеру, в сегменте бурения, закан-
чивания (технологический процесс, при 
котором законченная бурением скважина 
готовится к эксплуатации) и эксплуатации 
скважин на протяжении многих лет тради-
ционно доминировали иностранные ком-
пании. Сейчас отечественные предприя-
тия, предлагающие инновационные реше-
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3 ется от классической горизонтальной сква-

жины наличием дополнительных ответ-
влений от горизонтального ствола: «Это 
дает ей ряд преимуществ в виде увеличе-
ния площади дренирования пласта, дебита 
скважины, а также сокращения капиталь-
ных затрат на строительство наземной 
инфраструктуры. В зависимости от гео-
метрии ответвлений один «фишбон» заме-
няет две или три типовые горизонтальные 
скважины».

Для повышения эффективности отдель-
ных процессов нефтяники запускают робо-
тов. Так, специалисты «Роснефти» разрабо-
тали уникальные роботизированные ком-
плексы для диагностики объектов нефте-
химии. Общий экономический эффект от 
применения комплексов за счет отказа от 
иностранного оборудования превышает 
600 млн рублей в год. 

«Технологическое оснащение нефтепе-
рерабатывающих заводов состоит из боль-
шого числа оборудования, для обслужи-
вания которого требуются современные 
методы диагностики. Применение роботов 
позволяет быстро и безопасно выполнить 
осмотр внутренних поверхностей реактора, 
чей размер может достигать нескольких сот 
метров», — отмечают в «Роснефти». 

Поиск технологий для повышения интен-
сивности добычи нефти бизнес ведет в том 
числе совместно с научным сообществом. 
В частности, «Газпром нефть», вузы и науч-
ные организации собираются создать кон-
сорциум, который займется изучением 
баженовской и ачимовской свит для реше-
ния задачи интенсификации добычи труд-
ноизвлекаемых запасов нефти из этих пла-
стов.

Баженовская свита, напомним, занимает 
территорию около 1 млн кв. км в Запад-
ной Сибири. Прогнозируемый объем гео-
логических запасов углеводородов дости-
гает 18 — 60 млрд тонн. Однако эти запасы 
трудно извлечь из-под земли. 

 
Цифра в помощь 
Повышать эффективность обслуживания 
месторождений помогают и цифровые тех-
нологии. Для проектирования новых объ-
ектов нефтяники задействуют в том числе 
и виртуальную реальность. 

В июле «Оренбургнефть» внедрила уни-
кальное корпоративное программное обе-
спечение. Раньше в компании использо-
вали зарубежные аналоги, в которых за 
каждый дополнительный инструмент 
нужно было платить. Как рассказал ТАСС 
начальник отдела геоинформационного 
обеспечения «Оренбургнефти» Алексей 
Стрельников, новая программа стала 
основой для создания цифрового сервиса 
«ЦГИС»: «Сервис может создавать схемы 
местности, топографические планы, кос-
моснимки, историю инженерных изыска-
ний и другие полезные параметры. Сейчас 

ведется тестирование сервиса и переход 
на мобильную версию картографического 
портала, это позволит в полевых условиях 
пользоваться материалами по всем объек-
там для принятия каких-либо решений». 

Новую разработку создали специалисты 
«ТомскНИПИнефть» и компании «Сибин-
тек», также входящие в «Роснефть». 

В целом индустрия информационных 
технологий сегодня может предложить 
нефтедобыче достаточно много интерес-
ных решений. 

За последние годы в России сформиро-
валась группа компаний, которые зани-
маются промышленным программным 
обеспечением, многие начали делать свои 
продукты еще лет пять назад, поэтому к 
кризису подошли с набором готовых тех-
нологий.

По мнению технического директора 
«Цифровой индустриальной платформы» 
(дочерняя струк тура компаний «Цифра и 
«Газпром нефть») Владимира Молодых, 
внедрение инноваций в отрасли уско-
рилось после введения санкций, так как 
появилась потребность заменять старые 
западные решения: «Раз уж производствен-
ники собрались менять свои системы, то 
логично, что заменяют они их на самое 
лучшее».

Генеральный директор ГК «Цифра» Сер-
гей Емельченков отмечает, что компа-
нии увидели перспективы интенсивного 
освоения платформенных решений вза-
мен лоскутной автоматизации: «Цифро-
вая индустриальная платформа» в ответ на 
этот вызов разработала продукт для нефте-
газовой отрасли — цифровую платформу 
для управления производством ZIIOT O&G. 
Платформа позволяет обрабатывать инфор-
мацию и работать с промышленными дан-
ными, разрабатывать необходимые при-
кладные приложения, все это приводит к 
сокращению затрат на интеграцию и тира-
жирование ИТ-систем.

По наблюдениям главы «Цифры», пред-
приятия переходят на отечественные реше-
ния не только на волне импортозамещения, 
но, прежде всего, для повышения эффек-
тивности производственных процессов. 

Своими руками 
Предубеждение к российскому программ-
ному обеспечению, конечно, еще есть. 

— Но думаю, что по мере ознакомления 
отраслевых экспертов с новыми возможно-
стями российских технологий их опасения 
в части сложности проектов внедрения и 
надежности отечественного программного 
обеспечения будут спадать, а перспективы 
внедрения инноваций в отрасли расти, — 
прогнозирует Владимир Молодых. 

Когда речь идет о технологиях в нефтедо-
быче, обычно дискуссия уходит в сторону 
догоняющего развития. Но есть отдельные 
сегменты, в которых Россия сама может 

предложить новые решения мировому 
рынку. К примеру, на фоне кризиса нефтя-
ная отрасль столкнулась с дефицитом про-
дуктов для очистки сточных вод: доля зару-
бежных реагентов на основе синтетических 
полимеров достигала 75 — 80%. 

Однако российским инженерам удалось 
не найти замену, а создать собственные 
уникальные продукты. По словам Андрея 
Елагина, на мировом рынке пошел процесс 
перехода от традиционных синтетических 
флокулянтов на базе ископаемого сырья к 
флокулянтам на основе биополимеров рас-
тительного происхождения. В России уже 
есть производственные площадки, кото-
рые выпускают широкий спектр биополи-
меров и продуктов на их основе.

«Биополимеры заменяют синтетические 
полимеры по эффективности, но при этом 
они еще и экологичны. Кроме того, в неко-
торых случаях удельная стоимость очистки 
одного кубометра загрязненного стока с 
помощью флокулянтов на базе биополи-
меров обходится от полутора до трех раз 
ниже традиционных методов за счет более 
высокой эффективности действия и сниже-
ния объема отходов, передаваемых на ути-
лизацию», — объясняет Андрей Елагин.

Его компания НПО «Биомикрогели» 
(Екатеринбург) как раз и нашла новую 
технологию, начав выпускать биомикро-
гели на базе растительного сырья с исполь-
зованием собственных запатентованных 
решений. 

«Это позволяет производить продукты 
для очистки промышленных стоков, обез-
воживания осадков на водоканалах, обо-
гащения руд в горнорудной промышлен-
ности, а также реагенты для разделения 
отработанных смазочно-охлаждающих 
жидкостей и средства для экстракции 
масел. Опыт их применения доказал спо-
собность сокращать стоимость обработки 
воды, снижать общее количество образую-
щихся отходов и повышать эффективность 
работы предприятий в целом», — объяс-
няет Андрей Елагин. 

Площадка для диалога 
Все эти вопросы предполагается обсудить 
в рамках промышленно-энергетического 
форума TNF, который пройдет в Тюмени 
18 — 21 сентября. Одна из дискуссий будет 
посвящена, в частности, эффективным тех-
нологиям бурения и заканчивания сква-
жин. 

«Время легкодоступной нефти и газа 
ушло в прошлое. Для восполнения ресур-
сов нефтяным компаниям приходится вво-
дить в разработку геологически сложные 
и географически удаленные месторожде-
ния, для эффективной разработки которых 
требуются современные технологии и под-
ходы к строительству и заканчиванию сква-
жин», — объясняют актуальность вопроса 
организаторы форума.

ТЕМА НЕДЕЛИ ТЕХНОЛОГИИ В НЕФТЕГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ



9

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л №

 34
 —

 35
, 2

8 А
ВГ

УС
ТА

 —
 24

 СЕ
НТ

ЯБ
РЯ

,  2
02

3

На секции предполагается обсудить 
успешные подходы к строительству и закан-
чиванию скважин, реализованные проекты 
и новые разработки.

На форуме будет затронут и вопрос дея-
тельности недавно созданной структуры — 
Координационного совета по импортоза-
мещению нефтегазового оборудования. 
В задачи новой структуры входят как орга-
низация бесперебойной работы действу-
ющих производств, так и создание новых 
решений по импортозамещению в сфере 
нефтегазового машиностроения. В работе 
совета участвуют отраслевые центры ком-
петенций, институты развития, вертикально 
интегрированные нефтегазовые компании 
и регионы. Предполагается, что это позво-
лит ускорить процессы поиска новых тех-
нологий. Номенклатура для импортоза-
мещения будет распределена по семи тех-
нологическим направлениям, охватываю-
щим все этапы нефтегазового бизнеса: гео-
логоразведка, бурение и добыча на суше 
и шельфе, транспортировка, нефтепере-
работка, нефтегазохимия и сжиженный 
природный газ (СПГ). По каждому из этих 
направлений планируется заключить согла-
шение между правительством и высокотех-
нологичными компаниями. Первое засе-
дание совета состоялось в июле, а второе 
пройдет как раз на тюменской площадке. 

Начальник департамента компании 
«Газпром нефть» Виталий Конышев счи-
тает, что идея создания Координацион-
ного совета назрела: «Мы надеемся, что 

ках форума предполагается обсудить и 
подписать дорожную карту по импортоза-
мещению нефтегазового оборудования. 
Мин энерго считает, что следует ориенти-
роваться на те направления, где имеется 
емкий внутренний рынок. Расширение 
сбыта возможно также за счет выхода на 
рынки дружественных стран. 

По всей видимости, активное участие 
в реализации мероприятий карты при-
мет сформированный в Тюменской обла-
сти Нефтегазовый кластер. Объединение 
профессиональных участников, напом-
ним, ставит задачу снизить долю импорт-
ного оборудования и услуг в нефтегазо-
вой отрасли до 40% к 2024 году. Добиться 
этого предполагается за счет реализации 
высокотехнологичных проектов компа-
ниями — участниками кластера. В мае 
Денис Мантуров рекомендовал крупней-
шим недропользователям сформировать 
и передать Нефтегазовому кластеру пере-
чень своих технологических вызовов. ■

это приведет к системному сдвигу в обла-
сти импортозамещения. Проблем много, 
к ним, в частности, относятся сложно-
сти, возникающие в процессе обратного 
инжиниринга. Мы уже значительно про-
двинулись в области реверс-инжиниринга, 
научились снимать размеры, подбирать 
материалы. Накопили большой объем 
информации, но преобразовать ее в рабо-
чую техническую документацию, в конкрет-
ные модели — вопрос достаточно сложный». 

По мнению эксперта, трудности возни-
кают и при подтверждении надежности и 
качества импортозамещенных деталей, 
используемых в зарубежном оборудовании: 
«Решать эту проблему в одиночку очень 
дорого и неэффективно. Это надо делать в 
масштабе всей отрасли», — призвал пред-
ставитель «Газпром нефти» на конферен-
ции «Технологическое развитие и импор-
тозамещение в ТЭК». 

Враз закрыть все потребности нефтедо-
бывающего комплекса непросто. В рам-

ТЕХНОЛОГИИ В НЕФТЕГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ ТЕМА НЕДЕЛИ

Нефтяная отрасль стремится 
повысить эффективность 
производства за счет высоких 
технологий
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Отвечает ведущий эксперт отдела продви-
жения продуктов компании «Код безопас-
ности» Дмитрий Лебедев:

— Next-Generation Firewall (межсете-

В коксовом цехе Магнитогорского 
металлургического комбината завершен 
проект по внедрению системы предот-
вращения нахождения персонала в опас-
ных зонах. Решение, основанное на тех-
нологии машинного зрения, позволяет 
за счет фиксации перемещений работ-
ников повысить безопасность и снизить 
риски производственного травматизма, 
сообщили в пресс-службе ММК.

Специалисты цеха и дирекции охраны 
труда и промышленной безопасности 
определили места, где работникам 
может грозить какая-либо опасность. 
В частности, на коксовых машинах уста-
новили специальные датчики, которые 
определяют, на каком расстоянии от 
работающего оборудования находится 
сотрудник. При сближении коксовых 
машин с работником на радиометку, 
выданную ему в начале смены, посту-
пает вибросигнал. В этот же момент на 
коксовой машине включается световая 
и звуковая сигнализация, происходит 
блокировка ее механизмов. А для удоб-
ства идентификации работника при-
меняются персональные RFID-метки 
(транспондеры), нанесенные на каску.

«Использование новых технологий 
поможет снизить риски несчастных 
случаев и опасных действий работни-
ков, сохранить их жизнь и здоровье», — 
пояснил директор по охране труда, про-
мышленной безопасности и экологии 
ММК Олег Парфилов.

Автоматизированная система предот-

решаема. Несмотря на индивидуаль-
ные особенности продуктов, все совре-
менные NGFW имеют примерно один и 
тот же набор механизмов защиты, по-
этому для перехода на новое устрой-
ство используются автоматизирован-
ные инструменты. В частности, в ком-
пании «Код безопасности» имеются соб-
ственные решения, которые позволя-
ют мигрировать с иностранных NGFW 
на «Континент 4». С их помощью мож-
но перенести сетевые объекты и пра-
вила межсетевого экранирования, что 
значительно ускоряет процесс перехо-
да, а также позволяет минимизировать 
риски, связанные с человеческой ошиб-
кой. «Ручная» настройка тоже понадо-
бится, поскольку ряд функций на но-
вом устройстве может быть реализо-
ван с иной логикой либо отсутствовать 
в том виде, в котором он был в преж-
нем продукте. В любом случае отече-
ственные NGFW уже сейчас позволя-
ют полноценно замещать иностранные 
устройства, при этом обеспечивая не 
меньший уровень безопасности.        ■

ВОПРОС — ОТВЕТ

МОЖНО ЛИ МИГРИРОВАТЬ С ИНОСТРАННЫХ NGFW НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ, 
СОХРАНИВ ВЕСЬ ФУНКЦИОНАЛ?

«ЦИФРОВОЙ РАБОЧИЙ» ШАГАЕТ ПО ММК
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вой экран следующего поколения) — 
это комплексный инструмент, пред-
назначенный для контроля трафика, 
управления доступом пользовате-
лей и приложений, предотвращения 
атак. Тема миграции с иностранных 
устройств типа NGFW на отечествен-
ные решения сегодня волнует многих 
участников российского рынка сете-
вой безопасности. Считается, что пере-
йти «один в один», сохранив весь функ-
ционал, нельзя, и это действительно 
так. Проблема здесь не в российских 
средствах защиты, а в том, что каж-
дый вендор использует свои уникаль-
ные алгоритмы, свою логику обработки 
политик, свои файлы конфигурации, 
поэтому проблемы при миграции воз-
никнут и при замене одного зарубеж-
ного NGFW на другой зарубежный. 

Однако задача миграции все равно 

вращения нахождения персонала в опас-
ной зоне функционирует на программ-
ной платформе «Цифровой рабочий», 
которая объединяет системы глобаль-
ного и локального позиционирования, 
обработки данных c носимых устройств, 
видеонаблюдения и видеоаналитики. 
Платформа обрабатывает данные от 
сотни устройств и систем одновременно 
и визуализирует информацию в трех-

мерном цифровом двойнике промыш-
ленного объекта. Система также умеет 
анализировать данные для выявления 
угроз и рисков травматизма.

В течение года подобную систему 
предотвращения нахождения персо-
нала в опасных зонах планируется 
внедрить и в доменном цехе Магни-
тогорского металлургического ком-
бината, а затем продолжить работу 

Цифровизация ММК нацелена на увеличение эффективности и производительности как отдельных работников, 
так и всего предприятия за счет внедрения уникальных продуктов и решений
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3«Самый печальный аспект жизни в данный момент 
заключается в том, что наука собирает знания 
быстрее, чем общество собирает мудрость»

Айзек Азимов (1919 — 1992 гг.), американский писатель-фантаст, 
популяризатор науки

сообщили в ГК Naumen, данный про-
ект стал первым шагом к формиро-
ванию общего центра обслуживания 
(ОЦО), объединяющего все сервисные 
подразделения агропроизводителя. Еже-
месячно в новой системе обрабатыва-
ется более 2,2 тыс. заявок на услуги 
ИТ-, HR- и юридического отделов, цен-
тра управления контрактами и др. Бла-
годаря решению ITSM 365 в компании 
повысилась эффективность процессов, 
требующих согласований: в системе 
настроены ежедневные уведомления 
ответственным лицам о необходимости 
завизировать заявки.

«Возможность подстраивать плат-
форму ITSM 365 под наши бизнес-
процессы оценили не только специали-
сты подразделений, которые уже рабо-

АГРОПРОИЗВОДИТЕЛЬ СТРОИТ ОБЩИЙ ЦЕНТР ОБСЛУЖИВАНИЯ НА БАЗЕ 
РОССИЙСКОЙ ОБЛАЧНОЙ ПЛАТФОРМЫ

ГК
 «

АГ
РО

ТЕ
РР

А»

Как это сделано
С помощью российской облачной платформы ITSM 365 компания «АгроТерра» автоматизировала 
работу сервисных подразделений: в новой системе были настроены каталог из 65 услуг и марш-
рутизация обращений, поступающих по различным каналам. Пользователи могут направить за-
явку по электронной почте или в специальном чате, а также создать самостоятельно в личном 
кабинете платформы или мобильного приложения. Помимо этого, в определенные даты соглас-
но регламенту автоматически формируются заявки на плановые работы. Всего обращения в си-
стеме обрабатывают 15 команд поддержки.

Интеграция ITSM 365 и 1С позволяет пользователям в заявках оперировать только ак-
туальной информацией об оборудовании, исполнителях и т. д. Платформа также была ин-
тегрирована с системой мониторинга Zabbix, что открыло доступ к получению сервис-
ных услуг, связанных с эксплуатацией метеостанций.                                      

Один из лидеров отечественного рас-
тениеводческого сектора — ГК «Агро-
Терра» (занимается выращиванием, 
хранением и реализацией сельскохо-
зяйственных культур, производством 
семян) — перенес процессы сервисной 
поддержки с иностранного решения 
на российскую облачную платформу 
ITSM 365 (входит в линейку продук-
тов ГК Naumen, отечественного вен-
дора ПО и облачных сервисов). Как 

Долгая дорога импортозамещения
С 2020 года в различных подразделениях ММК 
реализованы свыше 70 цифровых проектов, в 
разработке находятся еще около 200 инициа-
тив. Цель проводимой на комбинате цифрови-
зации — обеспечить рост производительности 
труда и улучшение качества продукции. Инфор-
мационные технологии избавляют специалистов 
от рутинных задач, повышая эффективность их 
деятельности, обеспечивают безопасность со-
трудников и улучшают условия труда. При этом 
компания разработала собственную програм-
му и дорожные карты, по которым постепен-
но движется к технологической независимости 
в сфере ИТ. На ММК отмечают, что в настоя-
щее время основным препятствием для полно-
ценного перехода на отечественные решения яв-
ляется отсутствие на российском рынке единой 
ERP-платформы, отвечающей всем требованиям 
крупной промышленной компании. ERP-система, 
где автоматизированы все бизнес-процессы ком-
пании, функционирует на базе иностранного ре-
шения. Это масштабная площадка, которая объ-
единяет 15 предприятий Группы ММК и более 
10 тыс. пользователей.
Тем временем в контексте программных реше-
ний для систем управления производством (MES) 
ММК уже готов к переходу на полностью отече-
ственную разработку, выбор которой определял-
ся требованием обеспечения максимальной отка-
зоустойчивости. Кроме того, в ближайшее вре-
мя будет организован также постепенный пере-
ход на новую операционную систему AstraLinux. 
Ее установят на первых 400 рабочих местах.   

Ц И Ф Р О В А Я  Т Р А Н С Ф О Р М А Ц И Я

тают с этим инструментом, но и кол-
леги из смежных отделов. Многие 
руководители сами проявляют иници-
ативу по подключению своих служб 
к ИТ-решению», — отметил руко-
водитель направления поддержки 
ИТ ГК «АгроТерра» Дмитрий Стрюков.

«Так как «АгроТерра» взяла курс 
на создание общего центра обслу-
ж и в а н и я ,  в к л юч а ю щ е г о  в с е  с е р -
висные подразделения организ а-
ции, компании потребовался инстру-
мент, способный автоматизировать 
не только ИТ-поддержку, но и любые 
другие бизнес-процессы. Продукт 
ITSM 365 идеально подошел под эти 
критерии», — рассказал коммерче-
ский директор ITSM 365 (ГК Naumen) 
Антон Федоров.                                   ■

Непосредственно производством в ГК «АгроТерра» занимаются хозяйства, расположенные в Курской, Липецкой, 
Пензенской, Рязанской, Тамбовской и Тульской областях

в кислородно-конвертерном и элек-
тросталеплавильном цехах.        ■
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вая продукт на моей кухне в кастрюльках. 
В итоге технология производства была раз-
работана самостоятельно и принадлежит 
компании. На рецептуру патента нет, ста-
раемся держать ее в секрете. Но вся продук-
ция сертифицирована. Более того, недавно 
наше предприятие успешно прошло добро-
вольный аудит, чтобы начать сотрудниче-
ство с одной из федеральных торговых сетей.

Всего в организацию производства на дан-
ный момент вложено более 3 млн рублей, 
из них 700 тысяч — льготный заем «Старт», 
предоставленный на три года Свердловским 
областным фондом поддержки предпри-
нимательства. Кредитные средства были 
направлены на приобретение сырья и обо-
рудования, брендирование продукции и 
пополнение оборотных средств. В Китае была 
куплена коллоидная мельница — устрой-
ство, предназначенное для сверхтонкого 
измельчения обрабатываемых материалов, 

В поисках рецепта
Вообще, Евгения — юрист, а уникальным 
пищевым производством и самостоятель-
ным бизнесом ей пришлось заняться по необ-
ходимости.

— Началось с того, что семь лет назад 
моему старшему сыну поставили диагноз 
«лактазная недостаточность». Столкнулась 
с тем, что ребенка нечем кормить, потому 
что привыкли к творожкам и йогуртам, а 
это оказалось под запретом. Изучая тему 
здорового питания, я узнала о пользе коко-
сового молока, но продукты на его основе 
достать было сложно. Постепенно стала 
закрадываться мысль: раз этого нет, то 
надо попробовать сделать самой, — вспо-
минает предприниматель. — Соответ-
ствующие рецептуры в России не нашла, 
где-то брала за основу европейские, шла 
методом проб и ошибок, с разными техно-
логами экспериментировали, изготавли-

некоторых магазинах Екате-
ринбурга и Нижнего Тагила, 
специализирующихся пре-
имущественно на продаже 
товаров для здорового пита-
ния, в этом году появилась 

безлактозная продукция под брендом 
Zani — напитки и десерты, приготовлен-
ные на основе кокосового молока прямого 
отжима. Производитель — екатеринбург-
ское предприятие, основанное всего год 
назад индивидуальным предпринимате-
лем Евгенией Заниной. В августе прошлого 
года она арендовала помещение под орга-
низацию производства в центре уральской 
столицы площадью 91 кв. м (раньше здесь 
располагалось кафе), с ноября приступили 
к установке оборудования и налаживанию 
технологических процессов, а в марте 2023 
года компания начала первые поставки 
потребителям.

В

Павел Кобер

Всходы на кокосовом молоке
Екатеринбургское микропредприятие готовится выйти на российский рынок продуктов для ЗОЖ со своими безлактозными 

напитками и десертами 

РУССКИЙ БИЗНЕС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ПАРТНЕР ПРОЕКТА



13

ЭК
СП

ЕР
Т-У

РА
Л №

 34
 —

 35
, 2

8 А
ВГ

УС
ТА

 —
 24

 СЕ
НТ

ЯБ
РЯ

,  2
02

3

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО РУССКИЙ БИЗНЕСПАРТНЕР ПРОЕКТА

5 шагов к успешному бизнесу 
от Евгении Заниной

• В моем случае я была заинтересована в успехе предприятия не только как 
бизнесмен, но и как потенциальный потребитель собственной продукции.

• В 2021 году приняла участие в образовательном проекте СОФПП «Мама-
предприниматель», это дало мне импульс к развитию идеи производства 
растительных напитков.

• Мне повезло встретить квалифицированных технологов, с которыми отработали 
рецептуру и технологию производства продукции на основе кокосового молока.

• Изначально продукцию мы фасовали только в стаканчики, но позже попробовали 
применить и бутылочки. Это был удачный ход, поскольку теперь в бутылочках 
реализуется до 90% всех наших объемов.

• Постоянное обучение. На каждом этапе возникала потребность в новых знаниях 
и навыках. И я шла и училась. Это были и разнообразные курсы, организованные 
СОФПП, и профессиональная подготовка технологов пищевого производства, и 
управленческие курсы.
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3 март» (также в городе-спутнике Березов-

ском), трех магазинах бренда «Елисеев-
ский», «Гастрономия» в Покровском, мага-
зинах «Здорово» и «АтопикА» (Екатеринбург 
и Нижний Тагил).

— Мне невероятно повезло с нашими 
специалистами, — поделилась владелица 
компании. — У нас есть главный техно-
лог — молодой специалист Виталина Сер-
геевна Брылина, в этом году она окон-
чила вуз с красным дипломом. Нас кон-
сультирует Алла Николаевна Рыбалко с 
опытом работы 40 лет в сфере молочного 
производства. Для нас это очень большая 
находка. А всего на предприятии рабо-
тают три человека, не считая меня. Пока 
этого достаточно. При увеличении объе-
мов заказов готовы перейти на двухсмен-
ный график. Было бы здорово, если бы 
наша продукция продавалась и в других 
городах. Сейчас сроки годности это позво-
ляют. До этого нам говорили, что десять 
дней (из-за того что мы не используем кон-
серванты) — маловато, надо увеличить. 
Буквально вчера мы получили протокол и 
увеличили срок до 14 дней. Это дает нам 
возможность поставлять продукцию за 
пределы Свердловской области.

На прилавках Екатеринбурга можно 
встретить продукцию на кокосовом молоке 
еще двух-трех брендов, но Евгения не счи-
тает их конкурентами, поскольку позицио-
нируются в разных ценовых категориях: те, 
что с консервантами, стоят дешевле Zani, 
а те, что исключительно с натуральными 
ингредиентами — значительно дороже. 
Средняя цена в магазинах 250-граммовой 
бутылочки растительного напитка Zani — 
150 рублей. «Одна из моих задач — сде-
лать не только полезную и вкусную, но и 
доступную продукцию, — подчеркивает 
предприниматель. — И мы к этому стре-
мимся за счет расширения объемов сбыта, 
тогда будет снижаться себестоимость. Пока 
наиболее эффективный способ продвиже-
ния нашей продукции — проведение дегу-
стаций на различных выставках. Люди про-
буют, в большинстве своем говорят, что 
продукция им подходит, после этого воз-
растают объемы продаж. Бизнес — это 
сложно, беспокойно, но очень интересно. 
Мне повезло, что меня очень поддер-
живает моя семья — муж и дети».        ■ 

Фото СОФПП

поскольку этот термин запрещено исполь-
зовать на этикетках немолочных продук-
тов. Официальное наименование — напи-
ток растительный. Одна линейка выпуска-
ется без сахара, с добавлением сиропа топи-
намбура, другая — с использованием раз-
личных фруктово-ягодных наполнителей. 
Но вся продукция безлактозная, натураль-
ная и подходит веганам, — поясняет Евге-
ния Занина. — В месяц выпускаем в сред-
нем 700 кг готовой продукции, но имеющи-
еся мощности позволяют нарастить произ-
водство в три-четыре раза. Сегодня вопрос 
стоит в расширении заказов и сбыта.

Десять дней — не срок
Предприятие Заниной начало с поставок 
в два магазина «Сырная лавка», в настоя-
щее время продукция Zani представлена в 
Екатеринбурге в магазинах сети «Жизнь-

в данном случае — кокосовой стружки. 
К сожалению, аналогичной машины россий-
ского производства не нашлось. Зато на мест-
ном предприятии «Пищмаш» по заказу Зани-
ной изготовили ванну длительной пастери-
зации (где происходит нагрев кокосового 
молока и на определенных температурных 
стадиях вносятся дополнительные ингре-
диенты — закваска, сироп топинамбура и 
др.), а также диспергатор (позволяет достичь 
однородного смешивания или дисперсии раз-
личных компонентов в жидкостях). Термо-
статы поставлены с Касимовского прибор-
ного завода (Рязанская область).

Основу всех продуктов Zani составляет рас-
тительное молоко, производимое здесь же, на 
предприятии, из кокосовой стружки, которая 
поставляется из Малайзии (доля стружки в 
себестоимости продукции — порядка 30%). 
Другие ингредиенты — закваска (технологи 
компании сделали выбор в пользу итальян-
ской, но проблем с ее приобретением пока 
нет), сироп топинамбура (отечественный, 
из Адыгеи), натуральные фруктово-ягодные 
наполнители (тоже российского производ-
ства). Тара (стаканчики, бутылочки) произ-
водится в нашей стране.

— В нашем ассортименте представ-
лены три вида продукции 20 наимено-
ваний: йогурты в бутылочках, йогурты в 
стаканчиках, а также коктейли без заква-
ски. Йогуртами мы называем их условно, 

ПАРТНЕР ПРОЕКТАРУССКИЙ БИЗНЕС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ПАРТНЕР ПРОЕКТА

— В Свердловской области достаточно много 
предприятий малого и среднего бизнеса специ-
ализируются на производстве напитков и продук-
тов питания. Это небольшие пекарни, кафетерии, 
производители йогуртов и др. В перечне приори-
тетов, предусмотренном приказом Минэконом-
развития России, обозначено в том числе произ-
водство пищевой продукции, различных крафто-
вых товаров и т. д. Меры поддержки этим пред-
приятиям осуществляются в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство». Для 
таких субъектов МСП предусмотрены займы с 
льготной ставкой. Так, индивидуальный предпри-
ниматель Евгения Занина в апреле этого года 
получила заем в СОФПП на льготных условиях 
в размере 700 тыс. рублей — специально для 
начинающих предпринимателей. Этот заем она 
потратила на приобретение сырья, брендирова-
ние продукции и покупку дополнительного обо-
рудования.

Наши займы всегда привязаны к ставке рефи-
нансирования. Но ставка фиксируется в договоре 

на дату выдачи займа. Тем самым те заемщики, 
которые подписали договор до повышения клю-
чевой ставки ЦБ, получили ставку 7,5% годо-
вых. Для тех, кто подписывает договор сейчас, 
ставка будет 8,5%, но она не изменится, как бы 
ставка ЦБ дальше ни росла.

В этом году мы предоставили уже более 
420 займов на общую сумму свыше 850 млн рублей. 
Спрос на этот инструмент поддержки ежегодно 
увеличивается. Мы вынуждены выдавать займы по 
сути «с колес» — за счет возврата средств от тех 
предпринимателей, которые уже воспользовались 
займом и ежемесячно вносят платежи.

Однако мы не только предоставляем предпри-
нимателям финансовую поддержку, но и высту-
паем в качестве гарантийного фонда, выдавая 
поручительства и гарантии по банковским кре-
дитам. В текущем году СОФПП предоставил бес-
прецедентный объем обеспечения — более чем 
на 8 млрд рублей, что позволило предпринима-
телям привлечь кредитные ресурсы в банках 
более чем на 17 млрд рублей.                           

Льготные займы выдаем «с колес»

О наиболее востребованных мерах поддержки субъектов 
МСП рассказал заместитель директора Свердловского 
областного фонда поддержки предпринимательства 
Сергей Кисеев:

В месяц выпускается в среднем 
700 кг готовой продукции, но 
имеющиеся мощности позволяют 
нарастить производство 
в три-четыре раза
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО РУССКИЙ БИЗНЕС

«Семь шагов к экспорту в Турцию», «Турция: 
транзит и импорт», «Креатив на экспорт в 
Турцию», мастер-классы «Как удвоить при-
быль через диджитал?» и «Турецкий язык за 
60 минут». Экспертами стали 14 специали-
стов по ВЭД и представителей зарубежных 
компаний с большим практическим опы-
том реализации внешнеторговых проектов 
с Турецкой Республикой.

Так, руководитель зарубежного предста-
вительства Российского экспортного цен-
тра в Турции Тимур Сафин рассказал, какие 
товары сейчас востребованы на местном 
рынке. Это продукция АПК (пшеница, 
ячмень, кукуруза и другие культуры), продук-
ция лесопромышленного комплекса, меди-
цинская техника и оборудование. Спикер дал 
несколько полезных советов для общения в 
рамках культурных особенностей. Напри-
мер, в Турции важно проявить вежливость 
и не приступать сразу к переговорам — ведь 
сроки там никто не любит.

Азия, встречай
Встреча, посвященная ведению бизнеса с 
турецкими компаниями, — лишь одна из 
многих, запланированных к проведению 
в рамках проекта «Екатеринбург междуна-
родный». Это совместная инициатива Адми-
нистрации Екатеринбурга и Свердловского 
областного фонда поддержки предпринима-
тельства, реализуемая по нацпроекту «Малое 
и среднее предпринимательство» и муници-
пальной программе Екатеринбурга по раз-
витию малого и среднего предприниматель-
ства. Суть проекта — предоставить пред-
принимателям на бесплатной основе пло-
щадку для взаимодействия между бизнесом и 
экспертами-практиками по вопросам внеш-
неэкономической деятельности. Ранее ана-
логичная встреча была посвящена Китаю. 
Следующие мероприятия проекта состоятся 
осенью 2023 года: в сентябре речь пойдет о 
внешнеэкономических связах с Арменией, в 
октябре — со странами Ближнего Востока, а 
в ноябре в повестке будет Вьетнам.

Директор СОФПП Валерий Пиличев 
выразил уверенность, что проект «Екате-
ринбург международный» заинтересует всех 
уральских предпринимателей вне зависи-
мости от места их деятельности и опыта 
участия в международной торговле: «Наш 
Фонд работает на территории всей Сверд-
ловской области, но, конечно, Екатерин-
бург является не только финансовым, эконо-
мическим, но и экспортным центром реги-
она. Поэтому логично, что цикл таких меро-
приятий при поддержке главы и админи-
страции Екатеринбурга стартует именно в 
столице Урала. Вместе с тем у нас ведется 
онлайн-трансляция на все территории обла-
сти. Любой предприниматель даже из самого 
удаленного уголка региона может посмо-
треть всё, что здесь будет происходить. Это 
для тех, кто только хочет начать экспорт, и 
для тех, кто уже давно экспортирует».   ■ 

держки экспорта — структурное подразде-
ление, которое оказывает поддержку дей-
ствующим экспортерам и тем, кто только 
планирует выходить на внешние рынки: 
«За последние три года при нашем содей-
ствии 16 свердловских компаний начали и 
продолжили работать с турецкими партне-
рами, объем поддержанного экспорта соста-
вил 95,5 млн рублей. Мы помогали компа-
ниям, ориентированным на Турцию, про-
водить поиск иностранного покупателя, 
участвовать в выставках и бизнес-миссиях, 
содействовали в защите интеллектуальной 
собственности, готовили экспертизу экспорт-
ного контракта, сопровождали контракты».

В настоящее время в СОФПП идет прием 
заявок от свердловских предпринимателей 
для участия в бизнес-миссии в Стамбул, кото-
рая пройдет с 17 по 21 октября 2023 года. 
В состав делегации могут войти потенци-
альные и действующие экспортеры, зареги-
стрированные в качестве субъектов малого 
и среднего предпринимательства Свердлов-
ской области. Как пояснили в фонде, в рам-
ках нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство» Центр поддержки экспорта 
поможет участникам в подборе иностран-
ных партнеров и организации переговор-
ного процесса. В комплекс мер господдержки 
входит также трансфер в стране пребывания, 
при необходимости — подготовка коммер-
ческого предложения, актуализация сайта, 
лингвистическое сопровождение, аренда 
помещения и оборудования для перегово-
ров. Делегаты от свердловских компаний 
смогут также посетить профильные пред-
приятия и торговое представительство Рос-
сийской Федерации в Турции.

Что же касается встречи в Екатеринбурге, 
то здесь мероприятие прошло в пяти секциях: 

реди участников внешне-
экономической деятельности 
Свердловской области растет 
количество субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства, проявляющих интерес к 

торговле с Турцией. Поддержать этот тренд 
решили администрация Екатеринбурга, 
Свердловский областной фонд поддержки 
предпринимательства (СОФПП) и Екатерин-
бургский центр развития предприниматель-
ства, организовав 3 августа для свердлов-
ских предпринимателей на площадке кре-
ативного кластера «Домна» встречу, посвя-
щенную специфике ведения бизнеса с турец-
кими компаниями.

Порядка 2 50 предпринимателей узнали на 
встрече от экспертов-практиков, как вывести 
компанию с нуля на турецкий рынок, соз-
дать кооперационные цепочки с промышлен-
ными предприятиям Турции, осуществлять 
таможенное оформление товаров при экс-
порте, продвигать продукцию на иностран-
ном рынке.

«Турция входит в топ-5 внешних партнеров 
Екатеринбурга, — прокомментировала инте-
рес уральских бизнесменов к этой стране 
заместитель главы Екатеринбурга Марина 
Фадеева. — В 2019 году Турция была партне-
ром международной выставки «Иннопром». 
К нам регулярно приезжают турецкие деле-
гации, растет внешняя торговля, действует 
прямое авиасообщение. Активно развивается 
сотрудничество в сфере туризма и образова-
ния. На сегодняшний день у нас создана вся 
необходимая инфраструктура для дальней-
шего развития межрегиональных связей».

Выступившая на встрече заместитель 
директора СОФПП Анна Вяткина напом-
нила, что на базе фонда работает Центр под-

С

СО
Ф

ПП
ПАРТНЕР ПРОЕКТА

Предприниматели Свердловской области заявили о заинтересованности ведения бизнеса с компаниями 
Турецкой Республики

Илья Бахарев

Турецкий вектор уральского интереса
Культурные различия на мешают нашим предпринимателям выходить на турецкий 

рынок с использованием мер господдержки
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Год чистого водорода
Созданный год назад Научно-исследовательский институт водородной энергетики Уральского федерального университета 
готовится представить первые практические результаты

показатель. В свою очередь, производство 
водорода можно локализовать в непосред-
ственной близости от заправочных стан-
ций (водород — легкий газ, его трудно 
транспортировать, поэтому использовать 
его лучше прямо на месте получения).

Отечественный и «зеленый»
Аналогичные электрохимические устрой-
ства в области водородной энергетики 
уже используются в Германии, Японии 
и ряде других зарубежных стран. Разра-
ботки ведут и несколько российских НИИ. 
Главным отличием уральского устройства 
станет то, что используемые компоненты 
будут состоять из отечественных матери-
алов, начиная с самого сырья и заканчи-
вая корпусом изделия. В составе Института 
водородной энергетики УрФУ выделена 
отдельная лаборатория, которая занима-
ется исключительно стеклогерметиками, 
необходимыми для сборки единичных эле-
ментов в готовое устройство.

— Здесь мы говорим, пожалуй, о самом 
экологичном виде топлива, ведь продукт 
использования водорода — это чистая 
вода, — подчеркивает важность водород-
ной энергетики Павел Першин. — Но не 
стоит забывать, что есть проблемы полу-

водорода методом электрохимического 
разложения воды, — рассказал журналу 
«Эксперт-Урал» директор НИИ ВЭ, канди-
дат химических наук Павел Першин. — 
Это высокотемпературное устройство спо-
собно эффективно работать при наличии 
мощных источников тепла, в частности на 
атомных электростанциях. В ночное время 
избытки электроэнергии, генерируемой 
АЭС, могут запасаться в виде водорода, а 
дневные пики энергопотребления могут 
сглаживаться за счет выработки дополни-
тельной мощности путем электрохимиче-
ского окисления ранее запасенного водо-
рода с помощью ТОТЭ. Поэтому в каче-
стве потенциального индустриального 
партнера мы рассматриваем Госкорпацию 
«Росатом». Кроме того, такие устройства 
можно использовать для развития распре-
деленной энергетики, например, в неболь-
ших частных домохозяйствах и удален-
ной местности, куда невозможно прове-
сти электросети. В качестве топлива может 
быть использован не только водород, но и 
углеводороды, что делает данную техноло-
гию крайне привлекательной уже сегодня. 
Коэффициент полезного действия дости-
гает 60%. В сравнении с традиционными 
энергетическими системами это хороший 

концу этого года Научно-
исследовательский инсти-
тут водородной энерге-
тики (НИИ ВЭ, Екатерин-
бург) Уральского федераль-
ного университета должен 

продемонстрировать прототип стека 
твердооксидных топливных элементов 
(ТОТЭ) из материалов российского про-
изводства. Конструктивно стек ТОТЭ 
представляет собой небольшое устрой-
ство с размером единичных элементов, 
как правило, до 15 х 15 см при вырабаты-
ваемой электрической мощности около 
2 кВт. Особенностями ТОТЭ являются 
высокая температура эксплуатации 
(700 — 800 °С) и максимальная эффек-
тивность в сравнении с любыми дру-
гими устройствами для генерации элек-
троэнергии. Изготавливаемый в НИИ 
ВЭ прототип стека имеет пока умень-
шенные размеры единичных элементов 
5 х 5 см, однако уже в ближайших планах — 
изготовление стека размером 10 х 10 см. 

— Разрабатываемый нами стек может 
быть использован не только как топлив-
ный элемент для выработки электроэнер-
гии путем окисления топлива, но и в каче-
стве электролизера для получения чистого 

К

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ПАРТНЕР ПРОЕКТА
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чения водорода, поскольку он не встре-
чается на земле в чистом виде. Получить 
чистый водород — большая задача, над 
которой работают многие ученые мира 
уже не один десяток лет. Вы наверняка 
слышали о «цветовой» классификации 
водорода по виду источника для его про-
изводства. «Серый» водород получают из 
природного газа, «синий» — из полезных 
ископаемых с применением технологии 
захвата углекислого газа, «коричневый» — 
из бурого угля, «зеленый» — из возобнов-
ляемых источников энергии. Разрабатыва-
емая нами установка предполагает полу-
чение самого экологичного, «зеленого» 
водорода за счет электролиза воды. Второй 
вариант — с помощью электролиза водо-
родсодержащих газов.

Молодежный набор
Институт водородной энергетики создан 
в структуре Химико-технологического 
института Уральского федерального уни-
верситета год назад — 1 сентября 2022 
года, став базовой площадкой реали-
зации стратегического проекта УрФУ 
«Материалы и технологии для водород-
ной и ядерной энергетики» в рамках про-
граммы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030». Идейный 
вдохновитель и научный руководитель 
НИИ ВЭ — доктор химических наук, про-
фессор, заведующий кафедрой технологии 
электрохимических производств Химико-
технологического института Юрий Зай-
ков. Приоритетное направление деятельно-
сти НИИ ВЭ — разработка и синтез новых 
функциональных материалов и устройств с 
высокими эксплуатационными характери-

ства: оборудование для изготовления еди-
ничных твердооксидных элементов, рентге-
нофазовый анализатор, атомный эмиссион-
ный спектрометр для определения состава 
вещества. Здесь используют высокотемпе-
ратурные печи для изготовления сложных 
оксидных материалов (при температурах 
от 1300 до 1500 °С).

— В институте работают порядка 
80 человек. Примерно половина из них — 
студенты и молодые аспиранты, приня-
тые к нам на работу по программе «При-
оритет 2030». Рассчитываем, что в буду-
щем они продолжат с нами сотрудничать. 
Очень важно, что для подготовки высо-
коквалифицированных специалистов в 
области водородной энергетики с этого 
года в УрФУ внедрена новая образова-
тельная программа магистратуры «Мате-
риалы и технологии водородной энерге-
тики», в рамках которой студенты могут 
проходить у нас практику и получать тот 
опыт, который необходим для последую-
щей работы непосредственно в лаборато-
риях НИИ ВЭ. Руководителем новой обра-
зовательной программы является моло-
дой доктор химических наук Наталия 
Тарасова, — отметил Павел Першин.   ■ 

Автор фото: Владимир Петров

стиками в области водородной энергетики.
— В состав нашего института были вклю-

чены две молодежные научные лаборато-
рии — лаборатория водородной энерге-
тики и лаборатория электрохимических 
устройств и материалов, возглавляемые 
молодыми докторами наук Андреем Суз-
дальцевым и Дмитрием Медведевым. 
Кроме того, в прошлом году УрФУ и наш 
основной партнер — Институт высоко-
температурной электрохимии УрО РАН, 
который является лидером в области элек-
трохимического материаловедения, соз-
дали совместную научную лабораторию 
функциональных материалов на основе 
стекла, сотрудники которой разрабаты-
вают и исследуют составы стеклогерме-
тиков для твердооксидных электрохими-
ческих устройств, — описал организаци-
онную структуру НИИ ВЭ его директор. — 
Но, помимо решения чисто прикладных 
задач, мы занимаемся и фундаменталь-
ными исследованиями физико-химических 
свойств материалов.

На средства госпрограммы «Приоритет 
2030» Институт водородной энергетики 
приобрел современное научное оборудо-
вание — как зарубежного (Германия, Япо-
ния, Китай), так и российского производ-

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ НАУКА И ТЕХНОЛОГИИПАРТНЕР ПРОЕКТА

Павел Першин 
возглавил в 2022 
году новый Научно-
исследовательский 
институт водород-
ной энергетики 
Уральского феде-
рального универ-
ситета в возрасте 
35 лет. До этого 

окончил Химико-технологический институт УрФУ 
(тогда УГТУ-УПИ) по специальности «Технология 
электрохимических производств», в Институте 
высокотемпературной электрохимии Уральского 
отделения РАН защитил кандидатскую диссер-
тацию «Электрохимическое поведение свинца в 
оксидно-хлоридном расплаве». Тема диссертации 
с водородной энергетикой напрямую не связана, 
но в НИИ ВЭ изучаются электрохимические про-
цессы, а в данном случае — связанные с полу-
чением водорода или его применением в каче-
стве топлива. Успел в течение полутора лет 
поработать чиновником в Москве — в долж-
ности начальника отдела по работе с молодыми 
учеными Министерства науки и высшего обра-
зования Российской Федерации.                

В Научно-исследовательском институте водородной энергетики работают порядка 80 человек, примерно половина из 
них — студенты и молодые аспиранты
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2023 году правительству 
Челябинской области уда-
лось решить проблему с обе-
спечением местами малы-
шей в детских садах и по 
большей части — с обуче-

нием школьников в одну смену. Однако 
работа по строительству и обновлению 
учреждений образования продолжается.

В преддверии нового учебного года в 
ИТ-лицее микрорайона «Твоя Привиле-
гия» Сосновского района состоялось пле-
нарное заседание Южно-Уральского педа-
гогического собрания. Место проведе-
ния мероприятия оказалось символич-
ным. Как отметил губернатор Челябин-
ской области Алексей Текслер, рассказы-
вая на заседании о достижениях региона 
в сфере обеспечения доступности образо-
вания, ИТ-лицей — одна из школ, введен-
ных в строй в 2022 — 2023 годах.

Приоритет государства
Глава региона подчеркнул, что образо-
вание — самая главная и приоритетная 
сфера нашей жизни.

«В последнее время Челябинская 
область вкладывает серьезные ресурсы в 
создание условий в образовательных орга-
низациях. Регион набрал беспрецедентные 
темпы строительства новых школ и дет-
ских садов», — заявил губернатор. 

Алексей Текслер привел данные о стро-
ительстве и реконструкции образователь-

ных учреждений. По его словам, всего 
было введено в строй шесть новых школ 
на рекордные 4395 мест: «В современ-
ной истории Челябинской области такое 
количество школ в течение одного учеб-
ного года еще никогда не открывалось».

На Южном Урале в этот период, помимо 
ИТ-лицея, открылись школы в копейском 
микрорайоне Тугайкуль, в Миассе, Куна-
шаке, Верхнеуральске, новое здание при-
строя к школе № 2 Пласта. Сейчас в реги-
оне идут строительство и реконструкция 
12 школ.

В минувшем учебном году, по словам 
губернатора, в регионе построили 12 дет-
ских садов на 2452 места.

Таким образом, к началу нового учеб-
ного года удалось обеспечить стопроцент-
ную доступность дошкольного образова-
ния для детей всех возрастных групп и 
достигнуть 80% доли школьников, обуча-
ющихся в первую смену.

Такому результату способствовали лич-
ная инициатива Алексея Текслера, актив-
ное участие региона в национальных про-
ектах «Образование» и «Демография», а 
также реализация областных программ. 
Среди таких программ — «Содействие соз-
данию новых мест в общеобразователь-
ных организациях», «Современная школа», 
«Капитальное строительство в Челябин-
ской области», «Развитие образования в 
Челябинской области», «Поддержка и раз-
витие дошкольного образования в Челя-

бинской области», «Модернизация школь-
ных систем образования» на 2022 — 2026 
годы». Благодаря средствам федерального 
и регионального бюджетов область полу-
чила новые возможности для повышения 
доступности образования.

«Несколько лет назад во время обраще-
ния к Законодательному Собранию я гово-
рил, что нужно строить новые школы, и 
мы планомерно эту задачу решаем», — 
заявил Алексей Текслер, выступая на пле-
нарном заседании.

Школы и детские сады на Южном Урале 
строили и ремонтировали всегда. Однако 
темпы ввода в строй объектов образова-
ния зависят от многих условий, прежде 
всего от финансирования. Влияют также 
такие факторы, как наличие земельных 
участков под новые объекты, ситуация в 
строительном бизнесе (стоимость строй-
материалов, услуг проектных и строи-
тельных организаций), требования зако-
нодательства. От принятия решения о 
возведении объекта до ввода здания в 
эксплуатацию проходит, как правило, 
четыре-пять лет. Однако благодаря кон-
тролю со стороны властей за ходом всех 
необходимых работ сроки удается сокра-
тить до трех лет.

Финансовые инструменты
Образовательные учреждения на Южном 
Урале возводят в том числе с привлече-
нием частных инвестиций. 

Челябинская область первая из россий-
ских регионов в 2021 году для финансиро-
вания строительства социальных объек-
тов использовала механизм инфраструк-
турных облигаций. По данным региональ-
ного министерства экономического разви-
тия, компания «СОПФ «Инфраструктур-
ные облигации» («дочка» госкомпании 
«ДОМ.РФ») предоставила Южно-Уральской 
корпорации жилищного строительства и 
ипотеки кредит на сумму 1,4 млрд рублей 
под 3,5% годовых на строительство школы 
на 1100 мест и детского сада на 278 мест в 
поселке Белый хутор. 

В регионе также используют механизм 
концессии. В мае 2022 года региональ-
ное министерство образования подпи-
сало с компанией «ПроШкола» (входит в 
госкорпорацию ВЭБ.РФ) концессионные 
соглашения, предусматривающие строи-
тельство двух школ в новых микрорайо-
нах Челябинска. Возведение этих объек-
тов связано с развитием новых микрорай-
онов и необходимостью сокращения числа 
детей, обучающихся во вторую смену.

Концессионные соглашения по созда-
нию новых школ являются частью госпро-
граммы «Развитие образования». Региону 
в рамках этой программы выделены феде-
ральные средства на сумму 1 млрд 9 млн 
рублей. Контракты рассчитаны на 15 лет.

«Стоимость школы достаточно высока. 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ ФИНАНСИРОВАНИЕ СОЦОБЪЕКТОВ

К

Наталья Кузнецова

Образование, доступное каждому
Южный Урал вышел на беспрецедентные темпы строительства школ и детских садов

Алексей Текслер: «Регион набрал беспрецедентные темпы строительства новых школ и детских садов»
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3При нынешних обстоятельствах это 
почти 1,5 млрд рублей, если мы гово-
рим о школе на полторы тысячи уча-
щихся. Поэтому здесь была поставлена 
задача максимально увеличить количе-
ство школ для строительства с использо-
ванием различных механизмов финанси-
рования. Это и областной бюджет, и суб-
сидии федерального бюджета, и механизм 
государственно-частного партнерства, в 
том числе механизм концессии», — пояс-
нила первый заместитель губернатора 
Ирина Гехт.

Всего в рамках концессионных согла-
шений на Южном Урале построят четыре 
школы на 4944 места, в том числе три в 
Челябинске и одну в Магнитогорске.

Было — стало 
Увеличение финансирования системы 
образования привело к ускорению тем-
пов возведения новых объектов. До уча-
стия региона в нацпроектах на Южном 
Урале за четыре года, с 2014 по 2018 год, 
построили пять школ. Благодаря получе-
нию дополнительных средств ситуация 
изменилась. Так, в 2019 году в Челябин-
ской области открылись четыре школы, 
в том числе две после капремонтов — в 
Нязепетровске и Усть-Катаве.

Всего за последние четыре года реали-
зации национальных проектов, как пояс-
нила «Э-У» и. о. министра образования и 
науки Челябинской области Елена Коу-
зова, в школах появились 10 тыс. новых 
мест. По ее словам, это достаточно суще-
ственно, поскольку сейчас в школах обу-
чаются 340 тыс. человек.

Новые школы возводятся с примене-
нием современных технологий. Так, для 
учеников школы в Кунашаке, построен-
ной всего за три года, оборудованы совре-
менный стадион, два спортзала, два лин-
гафонных кабинета, лаборатории по био-
логии, химии и физике. 

При строительстве школы в микрорай-
оне «Твоя Привилегия», получившей ста-
тус ИТ-лицея, были применены новые тех-
нологии с учетом особенностей детей. Зда-
ние одноэтажное, а помещения начальной 
школы отделены от других классов. Каби-
неты биологии, физики и химии оборудо-
ваны лаборантскими. 

Школа в микрорайоне Тугайкуль на 
1100 мест разделена на блоки для разных 
классов. Для учеников младших классов 
обустроены помещения с учетом «продле-
нок». Возведение учреждения шло в рам-
ках госпрограммы «Капитальное строи-
тельство в Челябинской области». 

Для самых маленьких
Темпы возведения детских садов не усту-
пают школьным. При этом главный при-
оритет — повышение доступности дет-
садов для самых нуждающихся — детей 

намерены потратить на создание новых 
мест в школах 3,165 млрд рублей, в том 
числе на выкуп зданий для размещения 
общеобразовательных организаций — 
1,18 миллиарда, в 2024-м — 4,83 милли-
арда, в 2025-м — 5 миллиардов. 

Участие федерального бюджета в рам-
ках нацпроекта «Образование» в 2023 
году запланировано на уровне 1,42 млрд 
рублей, в 2024-м — 1,6 миллиарда, в 
2025-м — 209 миллионов.

На поддержку дошкольного образова-
ния в 2023 году запланированы расходы 
на уровне 20,3 млрд рублей, в том числе 
на создание новых мест — 2,5 миллиарда. 
Финансирование в рамках нацпроекта 
«Демография» запланировано на уровне 
2,9 млрд рублей. По нацпроекту «Демо-
графия» ожидаются вливания в размере 
1,57 млрд рублей.

Власти намерены сохранить доступ-
ность детских садов для южноуральцев 
в возрасте от полутора до семи лет на 
уровне 100% и полностью обеспечить 
местами малышей с ОВЗ.

Решение этих задач не обходится без 
личного контроля со стороны губернатора. 
После педагогического собрания Алек-
сей Текслер проверил, как идут работы в 
новой школе на 1100 мест в «Вишневой 
горке» в поселке Западном. Это будет мно-
гопрофильный образовательный центр. 
Сейчас в нем заканчиваются работы по 
отделке помещений, благоустройству и 
установке нового оборудования. Однако 
строители не успевают к 1 сентября закон-
чить работу. 

Алексей Текслер поставил задачу мини-
стерству строительства региона и подряд-
чику уточнить дорожную карту, а строите-
лям — максимально ускориться и вовремя 
сдать школу.

На Южном Урале успешно решаются 
вопросы, связанные с финансированием 
строительства и ремонта школ и дет-
ских садов. Благодаря активной позиции 
региональных властей образование ста-
новится доступным не только по деклара-
ции, но и на деле.                                         ■ 

с ограниченными возможностями здо-
ровья (ОВЗ) (за последние четыре года в 
детских садах было открыто 4590 специ-
альных мест) и родителей малышей в воз-
расте до полутора лет.

«Мы нацелены на то, чтобы мамы могли 
выйти на работу, когда у них заканчива-
ется оплачиваемый отпуск. В несколь-
ких территориях есть группы ясельного 
возраста. Не так давно в Коркино была 
открыта такая группа. Такие группы есть 
в Снежинске, Пласте. Эти группы, как 
правило, привязаны к работе предприя-
тий», — рассказала Елена Коузова. 

Объекты появляются в том числе и в 
новых микрорайонах. В 2021 году в микро-
районе Тугайкуль Копейска открылся 
новый детский сад на 200 мест. В нем 
предусмотрены две группы для детей с 
нарушениями речи и одна группа для 
малышей с задержкой психического раз-
вития. В микрорайоне «Твоя Привилегия» 
в Сосновском районе в конце 2022 года 
открылся детский сад № 77 — там же, где 
и заработала новая школа — современный 
ИТ-лицей. В детском саду 12 групп — от 
ясельных до подготовительных, залы для 
занятий физкультурой и музыкой, каби-
неты психолога и логопеда. Трехэтажное 
здание оборудовано лифтом, спортивный 
зал — интерактивным полом. 

Сейчас, по данным главы региона, 
в 50 общеобразовательных организациях 
созданы условия для обучения детей с ОВЗ.

Регион, как заявил Алексей Текслер на 
пленарном заседании, не снижает темпы 
по строительству и ремонту образователь-
ных учреждений: «До конца этого года еще 
10 зданий (детских садов. — Прим. «Э-У») 
будут введены в эксплуатацию».

Трехлетние перспективы
В областном Минобрнауки рассчитывают, 
что к 2026 году в регионе будут построены 
еще порядка 15 школ.

По данным регионального Минфина, 
по плану на 2023 — 2025 годы ожидается 
увеличение объемов финансирования 
системы образования. В 2023 году власти 

ФИНАНСИРОВАНИЕ СОЦОБЪЕКТОВ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

Повышение доступности школьного и дошкольного образования в Челябинской области
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какими итогами банков-
ский сектор завершил пер-
вое полугодие и как на дина-
мику повлияет рост клю-
чевой ставки? Эта тема 
стала предметом дискуссии 

круглого стола «Банковский сектор Урала: 
на сколько хватит оптимизма?», органи-
зованного журналом «Эксперт-Урал» и 
АЦ «Эксперт» в Екатеринбурге. 

Активный малый 
Почти все сегменты в первой половине 
этого года росли двузначными темпами, а 
некоторые показывали рекорды — в част-
ности, кредитование малого и среднего 
предпринимательства (МСП).

По словам заместителя начальника 
экономического управления Уральского 
ГУ Банка России Ирины Белоглазовой, 
портфель кредитов МСП на территории 
Урала на начало июня увеличился год к 
году на 40,6%, составив 1 трлн 130 млрд 
рублей: «В прошлом году динамику обе-
спечили введение антикризисных про-
грамм льготного кредитования и возоб-
новление механизма кредитных кани-
кул. В 2023 году рост темпов кредитова-
ния МСП на Урале обусловлен проведе-
нием единичной сделки по покупке биз-
неса. За ее исключением, динамика была 
бы на уровне средней по России — 32%».

На впечатляющий рост кредита вли-
яют два фактора. С одной стороны, есть 

фундаментальные предпосылки. В этом 
году впервые в истории самая большая 
доля в отраслевом портфеле оказалась у 
компаний, занимающихся научными раз-
работками. Аналитики связывают это с 
ростом заказов со стороны ОПК. С дру-
гой стороны, возникают статистические 
искажения. Именно этим можно объяс-
нить присутствие в лидерах строитель-
ного сектора, считает председатель коми-
тета «Опоры России» по финансовым рын-
кам, генеральный директор аналитиче-
ского агентства «БизнесДром» Павел 
Самиев (см. «Кредитный аппетит»). Ста-
тистика отражает кредитование предпри-
ятий, входящих в крупные девелоперские 
холдинги. Но они, по сути, не являются 
малыми и средними компаниями. 

В целом же господдержка остается глав-
ным драйвером роста сегмента. Однако 
из-за непрозрачного механизма участия 
в госпрограммах многие региональные 
банки отрезаны от этого источника. 

— Мы с 2019 года участвовали в про-
грамме Корпорации МСП, но послед-
ние три года нам отказывают в аккре-
дитации, причем аргументы очень раз-
мытые, — рассказывает председатель 
правления банка «Кетовский» Евг ений 
Кафеев. — Например, однажды нам отка-
зали на том основании, что Курганская 
область считается депрессивным реги-
оном. Есть и вовсе надуманные поводы. 
Мы в 2019 году выдали в рамках выде-

ленного лимита 98% средств. На следу-
ющий год нам не дали аккредитацию, 
потому что процент освоения выше сред-
него показателя, и, как нам объяснили, 
это якобы «вызывает подозрение».

Между тем у региональных банков есть 
надежные заемщики. В той же Курган-
ской области много вполне успешно раз-
вивающихся предприятий.

По словам Евгения Кафеева, об этом 
говорит в том числе рост заявок на кре-
диты: «Причем увеличивается аудито-
рия бизнеса, которая участвует в испол-
нении госконтрактов. Об этом свиде-
тельствует динамика выдачи гаран-
тий. В нашем банке гарантийный 
портфель вырос практически в два 
раза за первое полугодие этого года». 

Отраслевая структура портфеля в бан-
ках, работающих на территории Урала, 
в целом совпадает с общестрановой, но 
у каждого игрока есть специфика в зави-
симости от бизнес-модели. 

— В нашем портфеле в основном пред-
ставлены розничная торговля, ИТ-сектор 
и недвижимость, — делится директор по 
работе с клиентами премиального сег-
мента малого бизнеса в Свердловской 
территориальной дирекции банка Урал-
сиб Гульнара Ямнова. — Кроме запро-
сов на поддержку текущей деятельности в 
рамках программ Корпорации МСП, ожи-
вился и спрос на программу кредитова-
ния Минпромторга под внешнеэкономи-
ческие контракты. Ставка по этим про-
дуктам сейчас достаточно низкая.

Однако, по наблюдениям банкиров, 
пока клиенты в основном предъяв-
ляли спрос на краткосрочные ресурсы. 
К такому выводу приходит управляющая 
филиалом Россельхозбанка в Екатерин-
бурге Татьяна Шилова: «Мне кажется, 
малый и средний бизнес взял паузу в реа-
лизации инвестиционных проектов. Мно-
гие выполнили свои производственные 
программы, а новые стараются отложить, 
предприниматели опасаются входить в 
следующий инвестиционный цикл». 

По мнению Татьяны Шиловой, именно 
этим объясняется большой рост остатков 
на счетах юридических лиц и депозитах: 
бизнес накапливает ресурсы.

При этом, как показывают исследо-
вания, качество обслуживания долга со 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ БАНКИ

С

Ирина Перечнева

Ключ в ставке
Банковский сектор вошел в фазу восстановления после санкционного шока, но изменение курса денежно-кредитной политики 

затормозит рост индустрии 
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стороны этой клиентской группы сей-
час находится на высоком уровне, про-
срочка в среднем по портфелю состав-
ляет всего 5,6%.

Но конкуренция за клиента в сег-
менте кредитования МСП не становится 
менее острой. Каждый банк выстраи-
вает стратегию, исходя из бизнес-модели. 
СДМ-Банк, например, использует клю-
чевое преимущество частной кредитной 
организации — гибкость. 

— Мы можем предложить компаниям 
нестандартные решения и индивидуаль-
ные условия. Поэтому стараемся чаще 
запускать выгодные акции для малого и 
среднего бизнеса. Например, в марте — 
июне этого года мы кредитовали россий-
ских производителей по ставке 9,5% годо-
вых, — рассказывает заместитель дирек-
тора дополнительного офиса «Екатерин-
бург» СДМ-Банка Наталья Гребенюк.

Смена розничных драйверов 
Кредитование физических лиц по 
динамке к середине года уже практиче-

2 трлн 141 млрд рублей. Рост темпов 
потребительского кредитования вызван 
в том числе активизацией потребитель-
ского спроса», — информирует Ирина 
Белоглазова. 

По ее словам,  драйвером по-прежнему 

ски вернулось на допандемийный уро-
вень. На это также указывают данные 
Уральского ГУ ЦБ.

«Портфель кредитов населению в 
Уральском регионе на 1 июня вырос на 
10% в годовом выражении и составил 

БАНКИ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

— Как вы оцениваете спрос на кредитные 
ресурсы со стороны малого и среднего биз-
неса в первом полугодии этого года?

— За шесть месяцев 2023 года   общий порт-
фель кредитов МСП в ПСБ превысил 200 млрд. 
рублей. Сюда входят как собственные кредитные 
продукты ПСБ для бизнеса, так и программы в рам-
ках государственных мер поддержки предприни-
мателей.

Сегодня предприниматели ценят не только сто-
имость инвестиций в бизнес, но и технологич-
ность и комплексность решения бизнес-задач. 
Прислушиваясь к потребностям наших клиен-
тов, мы вместе с ними формируем финансовую 
экосистему для бизнеса. 

— Как сегодня чувствует себя россий-
ский бизнес? 

— Мы видим, что малый и средний бизнес адап-
тируется к преобразованиям в экономике, исполь-
зуя возникающие перемены как возможности. Струк-
турные преобразования российского рынка и пере-
ориентация на отечественную продукцию дают биз-
несу новые возможности для развития. Увереннее 
себя ощущает наиболее чувствительный к измене-
ниям рынка микробизнес, что во многом является 
результатом эффективных мер поддержки. 

— Как меняются потребности бизнеса в 
условиях современных вызовов? 

— Доступность кредитов для бизнеса растет.  
Согласно индексу RSBI (ежемесячное исследование 
настроений МСБ, организованное ПСБ совместно 
с Опорой России) деловая активность малого и 
среднего бизнеса находится на подъеме, отражая 
положительные тенденции в экономике. У компа-
ний растут потребности в оборотном финансирова-
нии в связи с изменением логистических цепочек 
и стремлением занять освободившиеся для отече-
ственного бизнеса ниши. 

— Как вы оцениваете проникновение цифро-
вых сервисов в банковском секторе? 

— Развитие цифровых сервисов на россий-
ском банковском рынке последние годы идет 
интенсивными темпами. Предприниматели нуж-
даются в развитой инфраструктуре дистанцион-
ного обслуживания. Крупные банковские игроки 
сегодня активно инвестируют в развитие цифро-
вых продуктов для бизнеса. И ПСБ не исключе-
ние — мы активно инвестируем в развитие элек-
тронных сервисов и решений для малого и сред-
него бизнеса.

Бизнесмен, как потребитель цифровых прило-
жений в своем смартфоне или ноутбуке ничем 
не отличается от розничного клиента — ему 
тоже нужны скорость, прозрачность и безопас-
ность проведения операций, удобный и понят-
ный интерфейс.

— Что входит в экосистему сервисов ПСБ 
для бизнеса? 

— ПСБ станови тся для предпринимателей 
полноценным цифровым офисом, все больше 
вытесняя бумажные бизнес-процессы виртуаль-
ными. Сегодня можно воспользоваться в фор-
мате онлайн такими сервисами, как регистрация 
предприятия, платежные операции, интернет-
эквайринг, управление зарплатными проектами, 
онлайн-кассы, бухгалтерия и так далее. Мобиль-
ное приложение ПСБ позволяет держать бизнес 
на контроле 24/7 и уместить полноценный вир-
туальный офис в своем смартфоне. Если пона-
добились средства на развитие, ехать в банк нет 
необходимости, всё можно решить удаленно в 
кратчайшие сроки. Достаточно отправить заявку 
на консультацию на сайте ПСБ.

С начала текущего года мы отмечаем кратный 
рост интереса наших бизнес-клиентов к банковским 
сервисам в мессенджерах. В апреле ПСБ расширил 
функционал бизнес-ассистента в VK Мессенджере 
с консультационного до платежного. Все операции, 
которые выполняет пользователь, подписываются 
облачной электронной подписью, что обеспечивает 
безопасность переводов и позволяет получать все 
преимущества от работы в удобном канале обще-
ния, который всегда под рукой. 

Кроме того, клиенты ПСБ могут воспользоваться 
и целым спектром небанковских сервисов. Сюда 
входят юридическая, психологическая, бухгалтер-
ская и налоговая поддержка клиентов. Есть и стра-
хование, мы активно занимаемся цифровизацией 
страховых продуктов с нашим партнером – стра-
ховым брокером. 

Я могу уверенно сказать, что ПСБ стал цифро-
вой точкой входа для бизнесов с любыми задачами 
и запросами. Каждый предприниматель может 
дистанционно получать все необходимые банков-
ские услуги онлайн, чтобы непрерывно расти.     

 Цифровая точка входа в бизнес 

Банк становится для предпринимателей полноценным 
цифровым офисом, считает вице-президент — 
управляющий Уральским филиалом ПСБ 
Ринат Иржанов 
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оставалась ипотека: «Ипотечный порт-
фель в Уральском регионе по состо-
янию на 1 июня текущего года увели-
чился на 22% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года и соста-
вил 2 трлн 359 млрд рублей. Но при этом 
изменились приоритеты. Как известно, 
ставка по основной программе увеличи-

лась с 7 до 8%, а кредиты по программе 
«Семейная ипотека» выдаются под 6%. 
Кроме того, условия программы были 
улучшены, и воспользоваться ею сей-
час может гораздо большее число семей. 
В результате с начала 2023 года фиксиру-
ется резкое увеличение спроса на «Семей-
ную ипотеку», интерес к ней в этом 

году опередил основную программу».
По данным ЦБ, в целом по сектору 

доля «Семейной ипотеки» по итогам 
июня 2023 года составила почти поло-
вину структуры выдачи всех ипотечных 
госпрограмм. Общий объем заключенных 
по ней договоров составил 149,8 млрд 
рублей. 

По мнению руководителя филиала 
Банка ДОМ.РФ в Екатеринбурге Алины 
Бусловой, второй двигатель рынка — 
индивидуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС): «В первом полугодии 
2023 года ипотекой на индивидуаль-
ное жилищное строительство (ИЖС) в 
Банке ДОМ.РФ воспользовались более 
4 500 семей, объем кредитования составил 
21 млрд рублей. Это превышает показа-
тели первого полугодия 2022 года в коли-
чественном выражении в 3 раза, в денеж-
ном — в 2,5 раза. В среднем ежемесячно 
кредитование в сегменте растет на 20%.

По словам Алины Бусловой, оживле-
ние рынка ИЖС произошло в период пан-
демии, а затем тренд устойчивого роста 
рынка закрепился: «Люди переоценили 
свои приоритеты, многие хотят постро-
ить или купить готовый загородный дом. 
Как правило, клиенты проектируют или 
покупают объекты средней площадью 
100 кв. метров». 

По мнению Алины Бусловой, «Семей-
ная ипотека» и ИЖС — это два основ-
ных драйвера роста розничных ипотеч-
ных продаж Банка ДОМ.РФ, которые 
повлияли на рост сегмента на рынке 
ипотеки в целом и в банке в частности. 
«По итогам первых шести месяцев ДОМ.РФ 
выдал ипотечных кредитов на 111 млрд 
рублей — в полтора раза больше, чем за 
аналогичный период прошлого года».

— Довольно динамично растет и еще 
одна специальная программа — «Сель-
ская ипотека», — обращает внимание 
Татьяна Шилова. По ее мнению, это свя-

— Спрос на ипотеку остается высоким. Этот про-
дукт пользуется популярностью среди клиентов 
УБРиР. По нашей оценке, это связано с низкой 
стоимостью кредита: по действующим ставкам 
ипотека стала доступна большому количеству 
людей. Скорее всего, с повышением ключевой 
ставки стоимость рыночной ипотеки вырастет, 
но не существенно. 

При этом наблюдается перераспределение 

спроса между первичным и вторичным рын-
ком. В прошлом году банк наращивал портфель 
преимущественно за счет выдачи кредитов по 
госпрограммам, в этом же году портфель растет 
за счет кредитов на покупку вторичного жилья. 
Отчасти это связано с регуляторными новаци-
ями. Раньше клиент мог взять в течение года 
несколько кредитов по госпрограмме, с этого 
года воспользоваться таким продуктом можно 

только один раз. Также смещению интереса кли-
ента в сторону вторичного рынка способствовал 
рост цен на новостройки. 

В структуре госпрограмм увеличивается доля 
«Семейной ипотеки». Ее условия являются наибо-
лее привлекательными для заемщиков. 

Клиенты приобретают жилье как для улучше-
ния жилищных условий, так и в качестве инстру-
мента инвестирования. И это тоже немаловаж-
ный фактор роста рынка. 

Сегодня УБРиР имеет широкую партнерскую 
сеть, выстраивает взаимоотношения с опера-
торами рынка недвижимости, активно разви-
вает цифровую ипотеку и электронные сер-
висы для физических лиц. Все это позво-
лят нашему банку наращивать кредитование 
в этом сегменте. По итогам первого полуго-
дия выдача ипотеки в объемах выросла на 
33%, а портфель — на 77% по сравнению 
с первой половиной 2022 года.             

Жилищный вопрос 

Текущие условия сделали ипотечный кредит доступным 
для широких слоев населения, отмечает руководитель 
дивизиона «Екатеринбург» УБРиР Лариса Попова

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ БАНКИ
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зано с совершенствованием ее усло-
вий: «Правительство увеличило макси-
мальную сумму кредита с 3 млн до 6 млн 
рублей, и это подстегнуло спрос. Самое 
главное, есть возможность покупки квар-
тир в малоэтажном домостроении, сей-
час приобрести квартиру можно в доме 
до пяти этажей, а именно такой жилой 
фонд в основном и строится в сельской 
местности. 

Действие льготных программ между 
тем стало одним из факторов роста цен 
на новое жилье. 

— Как следствие, изменились средние 
параметры ипотечного кредита, — гово-
рит Ирина Белоглазова. — Если два года 
назад средневзвешенный срок ипотеки 
составлял на Урале 19,5 года, то в мае 
текущего года — 24 года, средний размер 
кредита увеличился до 3,1 млн рублей 
против 2,4 млн рублей двумя годами 
ранее. 

Чтобы охладить рынок, Банк России 
принимает меры регуляторного харак-
тера: введение надбавок на капитал, фор-
мирование дополнительных резервов. 

Таким образом, ипотека оставалась 
ключевым драйвером банковской роз-
ницы, продолжая поддерживать тренды 
трех предыдущих лет. Однако в 2023 году 
к этому локомотиву присоединилось еще 
и автокредитование. В мае российские 

вой ставки Сбер повысил максималь-
ную ставку по своим вкладам на поло-
вину процентных пункта — до 10% годо-
вых. А после внепланового повышения 
индикатора до 12% годовых началась 
новая волна роста доходности депозитов. 
Наиболее значительный рост доходности 
наблюдается в сегменте краткосрочных 
депозитов сроком на три и шесть месяцев.

Об увеличении ставок по краткосроч-
ным вкладам объявили практически все 
банки из топ-10, в том числе Сбер, ВТБ, 
Газпромбанк, Россельхозбанк, Альфа-
банк, МКБ, Открытие.

Ключевой вопрос
 На финальный результат этого года, 
вероятно, основное влияние окажет 
денежно-кредитная политика. Резкое 
повышение ключевой ставки 15 августа 
найдет отражение во многих трендах. 
Во-первых, стоит также ожидать сжатия 
активности на вторичном рынке недви-
жимости из-за роста рыночных кредитов 
на жилье. Условия по ипотечным госпро-
граммам останутся прежними, так что 
спрос на ипотеку для покупки жилья в 
новостройках, по крайней мере в ближай-
шее время, сильно не пострадает. 

Во-вторых, вырастет стоимость рыноч-
ного кредита для бизнеса, условия по 
госпрограмме вряд ли изменятся. Хотя, 

банки зафиксировали максимальный 
показатель на покупку транспортных 
средств в кредит в истории рынка: они 
выдали 80 тыс. автокредитов на 118 млрд 
рублей. 

Сегмент сберегательных продуктов, 
судя по всему, в первой половине года 
находился в равновесном состоянии. 

«Средства населения на счетах в Ураль-
ском регионе выросли на 17% и соста-
вили на 1 июня без учета счетов эскроу 
3 трлн 938 млрд рублей. Мы видим, что 
весь 2023 год сохранялась сберегатель-
ная модель поведения, несмотря на то 
что доходность по вкладам снижалась в 
течение всего этого года», — отмечает 
Ирина Белоглазова. 

По мнению исполнительного дирек-
тора Макрорегиона Урало-Сибирский 
банк «Уралсиб» Натальи Голубевой, бан-
ковский вклад в этом году отстоял звание 
флагманского сберегательного продукта. 
При этом, по ее мнению, сейчас клиенты 
все чаще отдают предпочтение накопи-
тельным счетам: «Такой продукт с еже-
дневным начислением процентов явля-
ется эффективным средством для хране-
ния «денег под рукой». 

Во второй половине года, вероятно, 
стоит ожидать более сильного притока 
средств на депозиты. Практически сразу 
же после июльского повышения ключе-

— Какие факторы поддерживают, на ваш 
взгляд, рынок автокредитования?

— Действительно, рынок автокредитования 
растет высокими темпами – как на федеральном, 
так и на региональном уровне. За шесть месяцев 
2023 года клиенты ВТБ в Свердловской области 
оформили автокредиты на сумму свыше 1 млрд 
рублей.  Это в два с лишним раза превышает 
показатели за аналогичный период прошлого 
года и на 25% — объем продаж первого полу-
годия 2021 года. Темпы роста автокредитования 
в нашем регионе превышают общероссийские.

Прежде всего, рост продаж связан с увеличе-
нием предложения китайских и корейских брен-
дов. Статистика этого сегмента показывает крат-
ный рост, но нужно принимать во внимание еще 
и эффект низкой базы, раньше этих моделей на 
рынке почти не было.

При этом спрос на подержанные отечествен-
ные автомобили устойчиво растет. Кредиты на 
покупку таких машин пока доминируют в нашем 
портфеле.

И, наконец, рынок растет на фоне изменения 
продуктовой линейки автокредитования. Банки 
начали замещать кредиты наличными продук-
тами под залог автомобиля. В ВТБ, например, дей-
ствует широкий набор финансовых инструментов 
на покупку автомобилей. Это залоговые кредиты 
на новые машины по ставке от 8,9%, продукты на 
покупку авто с пробегом — от 9,9%. Мы также 
разработали универсальную программу «Автокредит 
наличными». По ней кредиты доступны от 4,1%.

Прог рамма позволяет клиенту оперативно полу-
чить деньги, приобрести машину у дилера, с рук 
или заказать за рубежом. И такой способ приоб-
ретения автомобиля пользуется большой популяр-
ностью. Потому что люди, получив деньги, могут 
в течение трех месяцев определиться с покуп-
кой автомобиля и сделать осознанный выбор. 
И у потребителя в Екатеринбурге на автомобиль-
ном рынке большой набор возможностей по при-
обретению машин.

— Какие изменения произойдут в бан-
ковских линейках сберегательных продук-

тов после повышения ключевой ставки?
— Мы, без сомнения, увидим рост доходно-

сти. После изменения ключевой ставки в авгу-
сте ВТБ уже повысил ставки по вкладам до 11%. 
Максимальную доходность клиенты получат 
при размещении средств через дистанционные 
каналы и выборе  опции капитализации процен-
тов или выплаты в конце срока.

— Как меняются предпочтения граждан 
при выборе способов сбережений?

— Продолжает снижаться популярность вкла-
дов в долларах и евро, и рост ставок по рубле-
вым вкладам только усилит этот тренд. Для 
диверсификации накоплений граждане все чаще 
используют вклады в мягких валютах, многие 
отдают предпочтение депозитам в юанях.

Меняется и стратегия сбережений. Если год 
назад на фоне высокой доходности по кратко-
срочным депозитам клиенты чаще всего выби-
рали продукты сроком на три месяца, то сей-
час в нашем портфеле быстрыми темпами 
растут вклады сроком на полгода. Мы связы-
ваем это с расширением горизонта планирова-
ния семейных бюджетов. В нашем банке доля 
среднесрочных депозитов во втором квартале 
существенно превысила показатели аналогич-
ного периода прошлого года. При этом доля 
«длинных» вкладов по итогам второго квартала 
составила 15%, увеличившись за год на 7 п.п. 
Мы ожидаем, что тенденция к долгосрочным 
вложениям будет усиливаться. В целом граж-
дане сейчас осознанно и взвешенно подходят к 
принятию любых финансовых решений.        

Осознанный выбор
 
Люди научились принимать взвешенные финансовые 
решения, считает управляющий ВТБ в Свердловской 
области Валентина Жильцова

БАНКИ ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ
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если регулятор долго будет держать высо-
кую ставку, Правительство тоже может 
пересмотреть параметры. Все это при-
ведет к спаду инвестиций, и это, п ожа-
луй, самое неприятное следствие экстрен-
ного решения Банка России по ставке. 
И аргументы регулятора на этот раз 
рынку кажутся неубедительными.

Свое решение глава ЦБ Эльвира Наби-
уллин а объясняет так: внутреннее потре-

бление разгоняется, а производство 
за этим не успевает, в результате рас-
тет импорт, что провоцирует спрос на 
валюту, а за ним и курс доллара растет. 
Поэтому мы и повышаем ставку.

По мнению Павла Самиева, такая 
логика приведет к негативному эффекту 
в экономике. «То есть получается, что 
платежеспособный спрос, который мог бы 
стать драйвером экономического роста, 

не может быть удовлетворен внутренним 
предложением. Вообще, это значит, что 
нужно увеличивать инвестиции в произ-
водственные мощности, а импорт будет 
временно закрывать этот лаг, но посте-
пенно дисбаланс сойдет на нет, так как 
производственная база вырастет. Но ЦБ 
решает, что лучше перекрыть краник и 
сделать невыгодными инвестиции в рас-
ширение производства».                         ■ 

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ БАНКИ

— Кредитование малого и среднего бизнеса вот 
уже полтора года остается самым быстрорасту-
щим сегментом. И это было неожиданно, так как 
до 2019 года портфель кредитов МСП снижался. 
Перелом произошел в 2022 году, тогда портфель 
вырос на 30% и достиг 9,6 трлн рублей. Сейчас 
общая по системе задолженность составляет уже 
больше 10 трлн рублей. 

При этом интересно, что концентрация в дан-
ном сегменте кредитования ниже, чем в других: 
на долю топ-20 банков приходится половина от 
общего объема выдач. Это говорит о том, что в 
кредитовании малого и среднего бизнеса свою 
нишу держат средние, в том числе региональ-
ные, банки. Зачастую они выигрывают конкурен-
цию у крупных игроков рынка. 

Несколько нетипична и отраслевая струк-
тура портфеля. Обычно самую большую долю 
занимала торговля. Сейчас на первом месте — 
«деятельность профессионально-научно-
техническая». Второе место держат операции 
с недвижимостью и третье — строительство. 
А торговля только на четвертом месте. 

У нас есть предположение, почему на пер-
вом месте оказалось именно это направление. 
Вероятно, кредитуются компании, которые рабо-
тают в связке с военно-промышленным комплек-
сом. Спрос на их услуги сейчас высокий. При 
выполнении заказов для ОПК они, возможно, 
замещают механизм авансирования кредитами. 
Кроме того, в эту группу, скорее всего, входят и 
ИТ-компании, которые сейчас находятся на пике 
развития. А вот присутствие в числе лидеров 
строительства и недвижимости можно объяс-
нить скорее формальными причинами. В стати-
стике отражается кредитование малых предпри-
ятий, но фактически они являются частью круп-
ных строительных холдингов. И это несколько 
искажает картину. 

 Структура выдачи отличается от портфеля. 
Здесь на первое место вышла как раз тор-
говля, а на втором — все так же «деятель-
ность профессионально-научно-техническая», 

на третьем — строительство. И это объяснимо. 
Выдачи отражают тенденции по коротким кре-
дитам, а портфель указывает на картину сред-
несрочного кредитования. 

 Важно, что качество портфеля малого бизнеса 
остается на высоком уровне. Мы видим минималь-
ную за всю историю рынка просроченную задол-
женность, она фактически сравнялась с просрочкой 
по портфелю крупного бизнеса. И это нетипичная 
ситуация, так как риски кредитования МСП всегда 
выше. Между тем еще два года назад просрочка 
по портфелю МСП была почти в два раза больше, 
чем по портфелю крупных заемщиков. 

Средний уровень просрочки по портфелю 
сейчас составляет 5,6%. Но качество обслу-
живания кредитов со стороны малого и сред-
него бизнеса сильно отличается по сегментам. 
Научно-технологические компании показывают 
просрочку 1%, то есть даже меньше средней по 
портфелю, компании строительного сектора — 
около 4%, а вот торговля демонстрирует уровень 
обслуживания долга хуже среднего, в этом сег-
менте просрочка составляет 11%. Есть и еще 
одна интересная деталь: исторически плохо 
обслуживали кредиты аграрии, сейчас же уро-
вень просрочки в этом сегменте всего 4%.

 Но при этом мы видим другую тенденцию. При 
том, что в относительном выражении к портфелю 
просрочка снижается, количество предприятий, 
которые не выдерживают график платежей, рас-
тет. В основном это происходит за счет микро-
предприятий. 

 Заметна разница в качестве обслуживания 
долга и в региональном разрезе. Лучший резуль-
тат демонстрируют Дальний Восток (2,6%) и 
Уральский федеральный округ (3,5%). Хуже 
всего долги обслуживают малые и средние 
предприятия Северо-Кавказского федерального 
округа (здесь просрочка 10%), выше среднего 
показатель также в Центральном федераль-
ном округе (6,6%). В разрезе субъектов Феде-
рации картина еще более разнонаправленная. 
Есть субъекты, где уровень просрочки по сег-

менту МСП выше 40%, а в некоторых регионах 
лишь 1,5 — 2%. 

 Надо сказать, что в банках растет уровень одо-
брения заявок от малых и средних предприятий. 
Этот показатель сейчас находится практически 
на максимуме. За последние несколько месяцев 
мы видим наилучшую за полтора года ситуацию с 
точки зрения аппетита банков к кредитованию МСП. 

В целом статистика, конечно, позитивная, но 
есть некоторые искажения. И связаны они с кри-
териями отнесения предприятий к субъектам МСП. 
В частности, сейчас сюда попадают структуры, 
которые в реальности входят в промышленные 
группы и не являются малым бизнесом. И это не 
дает возможности получить объективное понима-
ние ситуации в сегменте. 

Регулятор эту проблему видит. Сейчас обсужда-
ется предложение Банка России пересмотреть кри-
терии отнесения компаний к МСП. ЦБ предлагает 
три варианта. Во-первых, исключить из реестра 
МСП компании с активами больше 8 млрд рублей 
или с долгом больше 8 млрд рублей. Кроме того, 
обсуждается идея снизить максимальную долю 
владения со стороны крупного бизнеса в субъек-
тах МПС с 49 до 20%. Третий критерий — общий 
объем кредитов с поддержкой государства для 
субъектов МСП. Он не должен превышать 2 млрд 
рублей. Если такая компания начинает переходить 
установленный порог, она уже не может претендо-
вать на специальные льготные программы. 

По нашему мнению, внесение таких измене-
ний должно улучшить ситуацию с прозрачностью. 
Будет больше понимания, что реально происхо-
дит в сегменте кредитования малого бизнеса. 
А так получается, что льготными программами 
пользуются компании, которые представляют 
квази-МСП, вместе с тем до настоящих малых 
предприятий эти ресурсы просто не доходят. 

Есть проблемы и с доступом к ресурсам 
госпрограммы для региональных банков. Мето-
дология сложная и закрытая. И это неправильно, 
поскольку у региональных банков есть хорошая 
клиентская база, а возможностей поддержать 
клиентов кредитами на лучших условиях нет. 

Кроме того, по нашему мнению, необхо-
димо более частое обновление льготных про-
грамм и списков аккредитованных банков. 
И, конечно, следует поднимать вопрос расши-
рения продуктовой линейки и создания льгот-
ных программ для факторинга и лизинга. Воз-
можно, стоит рассмотреть успешный опыт субси-
дируемых программ для малого бизнеса с помо-
щью других финансовых инструментов. Раньше 
они работали достаточно эффективно.           

Кредитный аппетит 

Чтобы с делать сегмент кредитования малого бизнеса 
более прозрачным, следует конкретизировать критерии 
определения субъектов МСП, считает председатель 
комитета «Опоры России» по финансовым рынкам, 
генеральный директор аналитического агентства 
«БизнесДром» Павел Самиев 
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развитие» («зеленая» кровля, альтернативная 
энергетика, сокращение вредных выбросов 
и др.), «Город для всех» (инфраструктура для 
пожилых людей, детей и подростков, много-
функциональные общественные простран-
ства и др.), «Новый образ жизни» (дистанци-
онное образование и работа, шаговая доступ-
ность, гибкое использование пространства 
и др.) и «Городские сообщества» (городские 
фермы, сады, огороды, инфраструктура для 
общественных мероприятий и ярмарок и 
др.).

Часть ключевых продуктовых трендов 
находится на пересечении кластеров — 
например, технологии сбора и анализа 
данных о потреблении ресурсов, сортировка 
отходов и вакуумный мусоропровод могут 
быть отнесены к кластерам «Умный город» 
и «Устойчивое развитие».

Опрос девелоперских компаний и анали-
тические обзоры показывают, что текущие 
российские продуктовые тренды можно 
разделить на несколько типов: зарожда-
ющиеся (многие о них говорят, но после-
дующее развитие и влияние на отрасль 
пока сложно прогнозировать), растущие 
(ориентир для большинства девелоперов, 
есть перспектива, находятся в стадии тести-
рования в разных проектах), зрелые (тренд 
уже устоявшийся и не считается чем-то нова-
торским, применяются всеми в отрасли и 
имеют влияние), угасающие (на тренд был 
хайп в прошлые периоды, но в настоящее 
время нет развития).

Среди растущих продуктовых трендов 
крупные игроки отмечают фокус на соци-
альной инфраструктуре: важным сейчас 
является не только само наличие, но и каче-
ство социальных объектов — есть явный 
запрос на новый формат школ и детских 
садов. Одним из примеров является кейс 
«Брусники» — школа по проекту архитек-

торов из Нидерландов, построенная в Ново-
сибирске.

Другой явный тренд — на формирование 
локальных сообществ, отмечают в «Стране 
Девелопмент»: по словам Олеси Половни-
ковой, руководителя управления архитек-
туры и дизайна, одним из удачных кейсов в 
реализованном в Тюмени проекте компании 
стал общественный огород — на старте 
проекта пространство было сразу забро-
нировано на год вперед. Это был один из 
первых экспериментов, который оказался 
успешным, в дальнейшем в компании плани-
руют внедрять разные комьюнити-форматы. 
В «Стране Девелопмент» особо отмечают 
тренд на человекоцентричность: «Сделать 
человеку хорошо очень дешево. Ничего не 
стоит просто позаботиться о человеке, пред-
усмотреть эргономичное пространство или 
какую-то беседку с подогревом возле детской 
площадки, чтобы мама могла погреться и 
зарядить телефон. Предусмотреть какие-то 
мелочи, как, например, домик для птичек, 
которые, с одной стороны, развлекают детей, 
знакомят с окружающим миром, а с другой 
стороны, формируют некую экосистему 
внутри микрорайона».

Как это по-быстрому
Один из важнейших трендов отрасли — 
цифровизация всех стадий девелоперского 
цикла. По словам директора по стратегии 
компании «Атомстройкомплекс» Виктора 
Ананьева, ситуация в девелопменте анало-
гична тому, что происходило в банков-
ской сфере: «Еще десять лет назад не было 
цифровых банков, сейчас можно сказать, 
что нет нецифровых. С девелопментом прои-
зойдет похожая вещь: через пять — десять 
лет нецифровых девелоперов будет очень 
мало либо не будет вообще».

По оценкам экспертов (портал «Всё о 

российских мегаполисах 
с каждым годом усилива-
ется конкуренция между 
девелоперами: столичные 
компании проводят активную 
экспансию в регионы, расши-

ряют сегменты деятельности, работают 
на внешний заказ. Региональные девело-
перы также стали активно выходить не 
только в другие регионы, но и в Москву: 
недавний яркий пример — компания «Брус-
ника» (штаб-квартира находится в Екате-
ринбурге). Для успешной работы на новых 
рынках и активного масштабирования круп-
нейшие игроки усиленно вкладываются в 
цифровизацию, другие новые технологии 
и системные подходы с продуктом. Таковы 
результаты исследования лучших практик 
крупных девелоперских компаний страны, 
которое провел Аналитический центр 
«Эксперт».

Сделать человеку хорошо
Большинство отечественных крупных деве-
лоперских компаний ориентируются на 
мировые кейсы, организуют поездки в другие 
страны, чтобы перенимать лучший опыт 
проектирования и строительства (например, 
представители компаний «Самолет» и 
«Брусника» в этом году совершили деловые 
поездки в Сеул).

Что именно изучают? Согласно исследо-
ванию компании UNK, ключевые мировые 
продуктовые тренды укрупненно можно 
объединить в несколько кластеров. 
К кластеру «мобильность» относят экспресс-
доставку, беспилотный транспорт, карше-
ринг, инфраструктуру для электротранспорта 
и др. Программируемое уличное освещение, 
энергоэффектиные технологии и др. вклю-
чают в кластер «Умный город». К отдельным 
кластерам относят также «Устойчивое 
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СТРОИТЕЛЬСТВО ДЕВЕЛОПМЕНТ

Кристина Чукавина

Дома для людей, домики для птиц
Человекоцентричность, повышение качества социальной инфраструктуры, 

формирование локальных сообществ, цифровизация и префабрикация — 

таковы основные тренды в передовом российском девелопменте
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стройке»), цифровизация всех этапов деве-
лоперского цикла — от инвестиционного 
анализа до эксплуатации — позволяет на 
30% ускорить сроки реализации строитель-
ного проекта, на 25% оптимизировать стои-
мость строительства, на 70% улучшить каче-
ство объектов, на 5% сократить затраты 
строительного проекта, а также повысить 
прозрачность для топ-менеджмента.

Согласно опросу крупнейших девелопер-
ских компаний (Profitbase, 2023), наиболее 
важными цифровыми решениями в 
2023 году более чем для половины опро-
шенных компаний станут цифровые продукты 
аналитики в маркетинге, продажах, финансах. 
При этом BIM (информационное моделиро-
вание строительного объекта) отмечают 3,6% 
респондентов, стройконтроль — всего 1,6%.

— Сейчас наша ключевая задача — 
цифровизация и автоматизация большин-
ства процессов в компании, создание общих 
баз данных и цифровых систем управления 
внутри предприятий холдинга. Контроли-
ровать качество проектирования и испол-
нения проектных решений нам позволяет 
технология BIM, — рассказал генеральный 
директор «Атомстройкомплекса», заслу-
женный строитель РФ Валерий Ананьев.

— Цифровизация меняет не только подход 
к работе проектировщиков и строителей, 
делая его более точным и системным, но 
и сам продукт, влияет на то, как он живет 
после ввода, — добавляет директор по проек-
тированию «Атомстройкомплекса» Екате-
рина Спирина. — Мы серьезно пересмо-
трели систему контроля качества и постоб-
служивания построенных зданий и сейчас 
закладываем возможности для отслежи-
вания важнейших показателей, характери-
зующих состояние дома, в режиме онлайн. 
На пилотных домах «Атомстройкомплекса» 
в квартирах установлены датчики кругло-
суточного контроля параметров микрокли-
мата: температуры и влажности. Мы можем 
видеть любые отклонения буквально у себя в 
офисе. Это позволит объективно оценивать 
качество примененных узлов и их реали-
зации, соблюдение правил эксплуатации, 

улучшать качество проектных решений и 
строительных работ. Осуществлять этот срез 
можно в любой момент удаленно, без выезда 
на объект.

В «Синара-Девелопмент» стадия цифрови-
зации маркетинга и продаж уже пройдена, 
а уровень цифровизации всей компании 
оценивается в 60%. По словам Екатерины 
Скибицкой, заместителя генерального дирек-
тора по экономике, финансам и развитию 
«Синара-Девелопмент», в компании процессы 
операционной деятельности должны быть 
оцифрованы в первую очередь, что позволяет 
наименьшими усилиями получить быстрый 
результат. Сейчас среди перспективных 
направлений цифровизации — технология 
Building Management System, система управ-
ления зданием. Система предусматривает 
создание цифрового двойника не только для 
отдельно взятого объекта недвижимости, 
но и для проекта комплексного освоения 
территории. В компании отмечают, что это 
может дать высокие эффекты как на этапе 
проектирования, чтобы избежать различных 
коллизий, так и на этапе эксплуатации, когда 
заранее в цифровом виде прописывается 
взаимодействие различных систем и комму-
никаций внутри дома. В дальнейшем это 
позволяет выстроить систему «умный дом» 
и осуществлять диспетчеризацию уже гото-
вого объекта недвижимости.

В «Бруснике» в 2022 году замкнули контур 
главных инструментов ИТ-ландшафта — это 
восемь систем планирования и контроля 
деятельности, объединенные ядром данных. 
Важным результатом является запуск инфор-
мационной системы по работе с земельным 
банком. По словам ИТ-директора «Брус-
ники» Михаила Богданова, при правильной 
реализации система учета земли становится 
основой для всего дальнейшего потока 
данных в ИТ-ландшафте.

Быстрому масштабированию и ускорению 
сроков строительства, помимо цифрови-

зации, способствует использование и 
других технологий. Префабрикация (способ 
быстрой постройки или сборки из заранее 
изготовленных материалов практикуется 
уже несколько десятилетий по всему миру, 
однако сегодня к нему вновь пробужда-
ется интерес) является главным трендом 
отрасли, который будет задавать направ-
ление в среднесрочной перспективе. Префаб-
технологии сейчас активно тестируют все 
крупные девелоперы, включая «Самолет», 
«Бруснику», «Эталон», «Концерн КРОСТ» и 
другие столичные и региональные компании. 
В КРОСТ отмечают, что благодаря внедрению 
префаб-технологий возможно снижение 
сроков строительства на 35 — 50%, в семь 
раз сокращение рабочих на стройках, на 
10 — 15% снижение стоимости строитель-
ства, в два-три раза сокращение трудозатрат 
на квадратный метр площади.

При этом участники рынка отмечают 
существующие сложности с префабри-
кацией, которые предстоит преодолеть. 
Во-первых, речь идет о соответствии стан-
дартам продукта и проектирования (пока 
сложно корректно вписать некоторые 
элементы в общую сетку конструктива). 
Второй барьер связан со сложностями логи-
стики. Производство целых комнат и квартир 
позволит существенно сократить сроки стро-
ительства, но есть проблема доставки до 
стройплощадки, поэтому пока большинство 
участников прорабатывают вопросы произ-
водства отдельных компонентов: балконных 
плит, фасадных панелей, сантехкомплектов, 
лестничных маршей.

Как видим, внедрение новых технологий 
проектирования и строительства в девело-
перских компаниях сопряжено с решением 
ряда задач, в том числе ресурсозатратных. 
Окупиться такие вложения могут лишь в 
среднесрочной перспективе, поэтому работа 
девелоперов пока сконцентрирована на недо-
рогих, но эффективных технологиях.       ■ 

Среди растущих трендов — фокус на социальной инфраструктуре и префабрикация

ДЕВЕЛОПМЕНТ СТРОИТЕЛЬСТВО

зарождающийся

Метавселенные, 
нейронные сети

растущий
Фокус на 

социальной 
инфраструктуре

Префабрикация

Развитие неэффективных 
территорий — КРТ, новые 
функции старых зданий

Архитектурное 
и культурное 

наследие

Жизнь по подписке

Комьюнити и 
поколенческие 
тренды

Коммерческие 
помещения

зрелый

угасающий

ESG

Комплексное 
благоустройство 
общественных 
пространств, придомовых 
территорий, ландшафт

Мастер-планирование

Умные города / кварталы 
/ дома

PropTech

Эффективная 
квартирография

15-мин доступность

Систематизация продуктовых трендов в девелопменте

Источник: АЦ «Эксперт»
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аковы первые эффекты 
использования BIM, какие 
программные продукты 
могут предложить девело-
перам отечественные вен-
доры, почему внедрение ряда 

цифровых решений связано с большими 
рисками, в интервью журналу «Эксперт-
Урал» рассказала заместитель генерального 
директора по финансам, экономике и раз-
витию компании «Синара-Девелопмент» 
Екатерина Скибицкая.

Тотальный BIM

— Как вы оцениваете текущий уровень 
цифровой трансформации или цифро-
вой зрелости «Синара-Девелопмент»? 

— Порядка 60% процессов в компа-
нии осуществляются при помощи инфор-
мационных систем. В наибольшей мере 
цифровизирована наша операцион-
ная деятельность — в первую очередь 
финансово-экономический блок, бухгал-
терия, правовой и коммерческий блоки. 
Эти направления практически полностью 
интегрированы и автоматизированы.

Производственно-технический блок 
также активно переходит на путь циф-
ровизации, мы распространяем в компа-
нии применение BIM, внедряем цифро-
вой мониторинг СМР, связанный с этим 
бизнес-процессом. 

 В «Синара-Девелопмент» выделено спе-
циальное подразделение, задачей кото-
рого является цифровая трансформация 
компании. Оно координирует внедрение 
новых информационных систем и, соот-
ветственно, следит за тем, чтобы «Синара-
Девелопмент» развивалась в этом направ-
лении. Кроме того, в компании сформи-
рована культура постоянных улучшений в 
части использования современных техно-
логий, то есть для нас это является стра-
тегией.

— Чьи программные продукты вы 
используете?

— Внедряем продукты, которые нам 
предлагают внешние компании. Но сей-
час в этом отношении произошел пере-
лом, этот рынок значительно изменился. 
Мы тоже переориентировались и делаем 
акцент на отечественных разработчиках. 
Реализуем несколько таких проектов по 

внедрению российского программного обе-
спечения. Один из них — на средства госу-
дарственного гранта, это как раз касается 
цифрового технического документообо-
рота и внедрения BIM. Новая система охва-
тит все стадии жизненного цикла объекта 
капитального строительства — от проекти-
рования до ввода объекта и передачи его 
в последующую эксплуатацию. Пилотное 
внедрение системы будет проводиться на 
крупном проекте гражданского строитель-
ства «Синара-Девелопмент» — жилом квар-
тале Botanika Green House в Екатеринбурге. 

— Вскоре создание информационной 
модели объекта строительства станет 
обязательным для всех, кто получает 
средства из госбюджета. Испытыва-
ете ли вы сложности с внедрением BIM?

— Процесс внедрения BIM у нас идет 
постепенно, но мы это делаем настой-

К

чиво и целенаправленно. Мы уже научи-
лись проектировать в цифровом формате, 
сдаем цифровые двойники наших объек-
тов недвижимости. Сейчас находимся на 
этапе применения BIM-моделей в области 
формирования строительной себестои-
мости и ее контроля. Также пытаемся свя-
зать BIM с графиком реализации проекта 
и отслеживать уже не трех-, а пятимерную 
модель, которая включает сроки и стои-
мость строительства.

— Наблюдаете ли уже качественные 
или количественные эффекты внедре-
ния BIM?

— Да, мы видим эти эффекты. У нас 
есть собственный генподрядчик, кото-
рый активно использует BIM-технологии. 
Он выполняет процессы планирования 
строительно-монтажных работ, формиро-
вания графиков производства работ и рас-

Кристина Чукавина, Павел Кобер

Вышли на уровень пятимерной модели
Крупные девелоперские компании соревнуются во внедрении цифрового проектирования на всех этапах управления проектом — 

от планирования строительства до продаж готовых объектов

СТРОИТЕЛЬСТВО ДЕВЕЛОПМЕНТ

Екатерина Скибицкая: «Мы движемся к главной цели — созданию единой цифровой платформы, которая объе-
динит все ключевые процессы компании».
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данным из BIM-моделей. По нашим проек-
там мы видим сокращение сроков строи-
тельства минимум на полгода и получаем 
прозрачное планирование, более точное 
следование графикам и попадание в про-
гнозы.

Мир в VR-очках
— Насколько существенно пришлось 
менять планы цифровизации в связи с 
уходом иностранных вендоров?

— Действительно, с этим были трудно-
сти, но мы адаптировались к новым усло-
виям. Ограничение заключается в том, что 
отечественные разработчики предлагают, 
как правило, коробочные решения — про-
стые и универсальные. Такие для нашей 
компании не всегда подходят, поэтому при-
ходится тщательно выбирать поставщика 
и адаптировать его продукт под нашу дея-
тельность. Мы этим занимались весь про-
шедший год. В частности, с участием оте-
чественного производителя программного 
обеспечения реализовали проект по авто-
матизации продаж, а сейчас находимся на 
этапе внедрения таких проектов в части 
цифровизации строительного процесса. 
На более высокий уровень выводим ана-
литическую работу в части маркетинга, 
начиная использовать в своей аналитике 
Big Data. Это находит отражение в повы-
шении качества продукта.

— Началось ли оцифровывание пред-
проектной стадии, касающейся работы 
с земельным участком?

— Вообще, в компании «Синара-
Девелопмент» применяется проектный 
подход, и под это адаптированы все бизнес-
процессы. Сейчас мы пытаемся это авто-
матизировать, чтобы исключить еще 
больше ручных процессов и тем самым 
ускорить темпы работ. И здесь важным эле-
ментом является предпроектная оценка: 
выбор участка, финансовое моделиро-
вание с обработкой в электронном фор-
мате различной накопленной статистики, 
большого объема внешней информации. 
Такое финансовое моделирование у нас 
построено на довольно высоком уровне. 
Мы имеем возможность автоматически 
строить множество моделей, исходя из раз-
личных вариантов «посадки» здания, квар-
тирографии, возможных инсоляций и т.д. 
То есть в принципе это уже делается.

— Помогает ли такой системный под-
ход к предпроектному анализу и финан-
совому моделированию, используемый 
вашей компанией в Екатеринбурге, более 
эффективно работать с участками на 
других территориях?

— Да, мы уже достигли такого уровня 
развития компании. Бизнес-процесс управ-
ления проектом — самый важный для нас 
процесс — расписан и регламентирован. 
Он является стандартным вне зависимо-

сти от региона, в котором реализуется про-
ект. Помимо Екатеринбурга, где «Синара-
Девелопмент» ведет точечную застройку 
и работает над комплексным освоением 
территорий, мы реализуем проекты в дру-
гих регионах. С небольшими отклонени-
ями процесс управления проектом всегда 
одинаковый, и мы научились его автомати-
зировать. При этом мы движемся к нашей 
главной цели — созданию единой цифро-
вой платформы, которая объединит все 
ключевые процессы компании, исходя из 
запросов бизнес-подразделений. На этом 
пути — унификация бизнес-процессов, ее 
мы уже реализовали.

— Какие тренды и вызовы вы можете 
отметить в цифровизации российского 
девелопмента?

— Вслед за банковскими структурами 
девелоперские компании превращаются 
в цифровые, в технологичные. Это общий 
тренд. А что касается конкретики, то новым 
вызовом для нас является применение, 
например, искусственного интеллекта на 
различных этапах жизненного цикла, дро-
нов, которые позволяют без участия чело-
века осуществлять, в частности, строитель-
ный контроль. Это касается и использова-
ния технологий виртуальной и дополнен-
ной реальности, когда создается цифро-
вой двойник квартиры, а потенциальный 
покупатель, надев VR-очки, может «прой-
тись» по будущему жилью, примерить, под-
ходит ли его мебель для этой планировки.

Сейчас нам особенно интересно и нахо-
дится под нашим пристальным вниманием 
Building Management System — система 
управления зданием. Это тоже создание 
цифрового двойника, но такую систему 
можно применить и для проекта комплекс-
ного освоения территории на примере воз-

водимого нами жилого района Новоколь-
цовский в Екатеринбурге. Это дает очень 
высокие эффекты как на этапе проектиро-
вания, так и на этапе эксплуатации, когда 
заранее прописывается в цифровом виде 
взаимодействие различных систем и ком-
муникаций внутри дома. Потом это позво-
ляет выстроить систему «умного дома» и 
осуществлять диспетчеризацию уже гото-
вого объекта недвижимости. В принципе, 
это направление развития всех крупных 
девелоперских компаний.

— Помимо уже сказанного, на какие 
лучшие практики девелопмента вы ори-
ентируетесь?

— Вообще, сейчас строительная отрасль 
находится в стадии целенаправленного 
цифрового развития. У коллег мы встре-
чаем интересные кейсы внедрения раз-
личного рода технологий, пытаемся это 
анализировать, но не всё нам подходит, 
потому что есть определенные ограниче-
ния в силу специфики нашей компании. 
Многие девелоперы идут на венчурные 
инвестиции, то есть они не оценивают 
заранее эффект от применения техноло-
гий. Рискуют, вкладывая большие сред-
ства. Мы смотрели статистику: половина 
проектов в области цифровизации по этой 
причине не доводятся до конца. Мы так 
не работаем. «Синара-Девелопмент» тща-
тельно выбирает себе партнера, и, в прин-
ципе, все наши проекты реализуются, по 
всем мы видим довольно высокий эффект. 
Мы уже достаточно далеко продвинулись во 
внедрении BIM, в распространении цифро-
вого проектирования на все сферы управ-
ления проектом — на этапы планирова-
ния, строительства, эксплуатации и даже в 
продажах. Надеемся, что к концу года полу-
чим от этого значительный эффект.      ■ 

Многие девелоперы идут 

на венчурные инвестиции, 

то есть они не оценивают 

заранее эффект от 

применения цифровых 

технологий
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Сегодня все девелоперы 
занимаются поиском новых 
драйверов роста продаж. Как 
показывают исследования, 
одним из таких инструмен-
тов является озеленение тер-

ритории проектов. Причем расчеты гово-
рят о том, что это самый дешевый способ 
с точки зрения маркетинга. На озеленение 
уходит всего 2 — 7% бюджета. Но при этом 
стоимость квартиры в городской агломера-
ции вблизи зеленых зон увеличивается на 
15%, там, где есть водоем — до трех раз, 
вид из окна на зеленые зоны увеличивает 
стоимость квартиры на 14%. 

И такое решение точно попадает в запрос 
потребителя. В одном из исследований 74% 
опрашиваемых сказали, что легкий доступ 
к паркам и скверам создает добрососедские 
отношения, 72% семей говорят, что им 
обязательно нужны зеленые зоны на тер-
ритории проживания. Такие зоны воспри-
нимаются еще и как место отдыха и игр с 
детьми. 34% покупателей при выборе места 
жительства начинают с проверки того, 
насколько близко к нему располагается 
зеленая зона. Этой тяге к «зеленому» у уче-
ных есть объяснение: человек автоматиче-
ски идет к тому, что у него в подсознании. 

Иногда такие решения дают очень нео-
жиданный результат. Есть статистика, кото-

рая показывает, что сотрудники офиса 
лучше выполняют свои обязанности, если 
офис озеленен, эффективность увеличива-
ется на 6 — 7%. А в одном из предприятий 
в торговом центре с использованием эле-
ментов озеленения выручка оказалась на 
12% выше других помещений за счет роста 
посещаемости. 

Люди воспринимают озеленение в жилых 
комплексах как заботу, а забота всегда чув-
ствуется и оценивается. Это тоже очень 
важный нематериальный фактор. 

 Для использования этого потенциала 

создано отдельное направление — «Эко-
системные услуги». Экосистемные услуги 
делятся на несколько больших направле-
ний, и озеленение — одно из них. 

У растений есть несколько полезных 
свойств. Во-первых, озеленение помогает 
бороться с вирусами. Качественно спроек-
тированное озеленение снижает количе-
ство вирусов и бактерий в воздухе на 30%. 
Достаточно одного гектара можжевеловых 
насаждений для гибели микробов в мегапо-
лисе, одна пихта снижает количество микро-
бов в воздухе в два-три раза, дуб убивает 
возбудителей дифтерии, сосна — туберку-
леза, лиственница подавляет вирус гриппа. 

Во-вторых, все хотят дышать све-
жим воздухом, и дерево этому отлично 
способствует. Для этого есть растения-
ионизаторы: клен белый, например, увели-
чивает содержание легких ионов на 16,4%, 
ива — на 112%, сосна — на 127%. Это опре-
делено самой природой. 

В-третьих, растения являются поглоти-
телями шума, они способны снижать уро-
вень шума улиц в 5 раз. 

И, наконец, четвертое направление — 
цветотерапия. Человек — существо цве-
тозависимое, и все люди интуитивно под-

—

 Ирина Перечнева 

Зеленый стимул 
Грамотно построенные концепции озеленения способствуют росту 

привлекательности девелоперских проектов, убеждена директор территории 

ландшафтных решений Urban Green Юлия Сорокина

Юлия Сорокина представляет площадку фестиваля главе Екатеринбурга Алексею Орлову

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛАЯ ЭКОСИСТЕМА
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3бирают цвета своего окружения. И озеле-
нение прекрасно справляется с этой функ-
цией. Цветотерапия, как метод медицины, 
уже доказала свою пользу. Разные цвета 
постоянно вокруг нас: они нас украшают, 
радуют, направляют, предостерегают. 
Но, помимо этого, если использовать их 
правильно, можно получить реальную 
пользу для здоровья, утверждают психо-
терапевты и биоэнергетики.

Именно в силу всех этих факторов поку-
патели недвижимости выбирают жилье 
с учетом элементов озеленения. Горожа-
нам важно свое здоровье, и они выбирают 
жилые комплексы с зеленой средой. И, надо 
сказать, сейчас зеленых дворов в Екатерин-
бурге стало намного больше. 

«Лысые» дворы вызывают у покупате-
лей уныние, особенно в зимний период. 
И застройщики чаще всего начинают решать 
этот вопрос еще на этапе проекта. В сложных 
климатических условиях, как у нас на Урале, 
когда длинная зима, применяются элементы 
сезонной декоративности. Для этого исполь-
зуется специальная растительность, прежде 
всего хвойные, либо стриженые растения, 
которые всегда держат 
форму. 

Об интересе к этой теме среди горожан 
говорит и популярность нашего фести-
валя «Атмофест», который мы прово-
дим в Екатеринбурге с 2018 года. В 2021 
году фестиваль посетили около 133 тыс. 
человек, в 2022 году — более 182 тыс., 

в этом году в первые же 
выходные к нам пришли 

90 тыс. посетителей. Здесь мы показы-
ваем возможности озеленения мега-
полисов, говорим о важности сохра-
нения экологии и биоценоза в горо-
дах, знакомим горожан и специалистов 
с трендами ландшафтного искусства.            
■ Фото предоставлено пресс-службой админи-
страции Екатеринбурга

ЖИЛАЯ ЭКОСИСТЕМА СТРОИТЕЛЬСТВО
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естиваль ландшафтного искус-
ства «Атмофест» ежегодно про-
ходит в сердце Екатеринбурга 
и является, пожалуй, самым 
красивым и цветущим собы-
тием летнего сезона. В этом 

году фестиваль почетно назван «Екате-
ринбург-300», а само мероприятие вошло 
в официальную программу празднования 
300-летия города.

С 2018 года команда фестиваля — орга-
низаторы и партнеры — каждое лето пре-
вращают площадь 1905 года в цветущий, 
зеленый и комфортный оазис для жителей 
и гостей уральской столицы. В юбилейный 
год зеленый сад разделили на 10 тематиче-
ских зон, которые символизируют прошлое, 
настоящее и будущее города: «Мы постара-
лись показать, какие исторические вехи про-
шел Екатеринбург, чтобы стать одним из луч-
ших городов в России и мире», — говорят 
организаторы фестиваля. 

«Это возможность для ландшафтных 
дизайнеров и специалистов по озеленению 
показать, на что они способны. Я очень 
удивлен, что за две недели появи-
лись макет плотины, фонтаны, 
что соблюдена тематика 300-лет-
ней истории нашего города: бла-
годаря чему он рос и развивался с 
точки зрения образовательного и 
промышленного центра, а также 
каким видят его наши ландшафт-
ные дизайнеры в будущем», — отме-
тил глава Екатеринбурга Алексей 
Орлов, который посетил фести-

валь в первый день его открытия.
В зоне «Город-завод» воссоздали плотину 

Городского пруда, с чего начинался город в 
1723 году, поставили вагонетку и паровоз 
Черепановых. Гости смогли погрузиться в 
атмосферу первых местных металлургических 
заводов, камнерезных мастерских, золотой 
лихорадки. Следующая зона связана с совет-
ским периодом. В центре ее установили насто-
ящий фонтан с фигурками лягушек — это 
отсылка к утраченному фонтану «Мальчик с 
рыбой», который в 1930-е годы был установ-
лен на Вознесенской горке. Рядом с фонтаном 
для детей организовали большую песочницу с 
необычными скамейками. За ней — голубые 
ели, которые стали своеобразным ландшафт-
ным символом советского времени. 

В зоне «Настоящее и будущее» размести-
лись главная сцена фестиваля для ежеднев-
ных музыкальных выступлений, лекций по 
урбанистике и ландшафтному озеленению, 
места для отдыха, а также интерактивная 
зона, созданная с помощью искусственного 
интеллекта. В этой локации каждый мог 
повлиять на благоустройство и озелене-

ние города, встав на специальные зеленые 
круги. Рядом была представлена экспозиция 
«Мы за зеленый город» с самыми яркими 
проектами по озеленению территорий от 
организаторов фестиваля. 

Создание зеленых и комфортных оазисов 
в городской среде очень созвучно и с ценно-
стями «Атлас Девелопмент», который стал 
единственным из застройщиков партнером 
фестиваля в этом году. Эксперты компании 
разработали концептуально новый подход в 
проектировании и строительстве — «Жилая 
экосистема». Одна из важных составляющих 
жилых экосистем — это грамотное озелене-
ние и формирование условий для здорового 
образа жизни резидентов. 

«Именно поэтому на фестивале «Екатерин-
бург-300» мы создали живописную зону для 
отдыха, где в тени наших зеленых беседок 
посетители мероприятия могли отдохнуть, 
полюбоваться растениями, посмотреть кон-
цертную программу, сделать яркие неза-
бываемые фото для соцсетей», — говорит 
коммерческий директор «Атлас Девелоп-
мент» Анастасия Стройкова. 

Помимо этого, в беседках на протяже-
нии всех 10 дней проводились интересные 
и полезные мастер-классы для гостей празд-
ника: семьи с детьми лепили из глины, рисо-
вали и делали своими руками поделки на 
память об уже ставшем хорошей традицией 
для Екатеринбурга летнем фестивале ланд-
шафтного искусства «Атмофест». 

В этом году для создания зеленого 
и цветущего сада в центре Екатерин-
бурга были задействованы более 40 круп-
номерных деревьев, 400 кустарников и 
250 кв. м газона. По традиции все расте-
ния фестиваля в будущем украсят парки, 
скверы и жилые кварталы мегаполиса.    ■ 

Ф

 Кирилл Сивков

Зеленое искусство в массы
В Екатеринбурге состоялся фестиваль, посвященный трендам ландшафтного 
искусства, озеленению городов, урбанистике и экологичным технологиям 
строительства
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К охлаждению приготовиться
Текущий год рынок жилой недвижимости завершит на позитивной ноте, 

но в будущем придется пройти определенный этап оздоровления

чем продаваться. Однако расчеты Миха-
ила Хорькова показывают, что основа-
ний для такого сценария сейчас нет: 
«В объеме предложения на рынке Екате-
ринбурга лишь 5% приходится на квар-
тиры в построенных домах».

А вот на структуру вторичного рынка 
динамичное развитие жилищного стро-
ительства оказывает влияние, считает 
Михаил Хорьков: «Продолжается очень 
быстрый процесс роста предложения в 
домах современной постройки. Сейчас 
50% всего вторичного рынка представ-
ляют квартиры, построенные после 2001 
года, 39% — после 2011 года и 12% — 
после 2021 года. Но этот тренд пока не 
оказывает влияния на сегмент новостроек, 
потому что квартир на вторичном рынке 
достаточно мало и заметной конкуренции 
не складывается». 

Весь этот год в центре внимания ана-
литиков и профильных правительствен-
ных ведомств находятся тренд роста цен 
на новостройки и смещение активности с 
первичного на вторичный рынок. 

Разница между ценами действительно 
есть, СМИ часто оперируют цифрой 40%, 
но в реальности диапазон существенно 
меньше, если делать сопоставимый ана-
лиз: «По нашим расчетам, разрыв в 
средних показателях по Екатеринбургу 
составляет 20%, но это не значит, что у 

действия льготных программ кредитова-
ния. Руководитель аналитического центра 
Уральской палаты недвижимости Михаил 
Хорьков, однако, видит за этим другие 
факторы: «Нам кажется, что во многом 
рост связан с проектным финансирова-
нием. Этот механизм кардинально изме-
нил чувствительность к риску со стороны 
девелоперов. Раньше компания еще десять 
раз бы подумала, сможет ли она продать 
то, что построит. Сейчас этот вопрос снят, 
надо лишь с банком согласовать условия 
работы на текущем рынке. Большинству 
это удается: мы видим, что банки, ско-
рее, даже более оптимистичны, чем деве-
лоперы». 

Кроме того, по мнению Михаила 
Хорькова, сказывается фактор инер-
ции: «Земельные участки под проекты, 
которые сейчас выходят, были приобре-
тены несколько лет назад, а раз они есть, 
застройщики не отказываются от реали-
зации проектов».

В целом на рынке Екатеринбурга в ста-
дии строительства сейчас находятся более 
4 млн кв. метров жилья, за последние два 
года предложение выросло на 85%, а 
только за первую половину 2023 года — 
на 20%. 

Сегодня часто говорят о возможно-
сти затоваривания рынка, это означает, 
что квартир должно строиться больше, 

1 июня Банк России уве-
личил коэффициент риска 
по жилищным кредитам, 
ранее регулятор ввел огра-
ничительные меры выдачи 
«ипотеки от застройщиков». 

По мнению ЦБ, экстремально низкие 
ставки кредита достигаются за счет завы-
шения цены приобретаемой квартиры на 
20 — 30%. И эти регулярные новации идут 
на фоне ослабления курса рубля и повыше-
ния ключевой ставки. Как все эти факторы 
отражаются на текущем состоянии рынка? 
Эти вопросы стали предметом дискуссии 
круглого стола «Рынок жилой недвижимо-
сти: парадоксы и вызовы 2023 года», орга-
низованного журналом «Эксперт-Урал».

Фундамент для оптимизма
По итогам июля 2023 года объем текущего 
строительства многоквартирного жилья 
в России вырос до 101,9 млн кв. метров. 
Из них по договорам долевого участия 
(ДДУ) строится 100,8 млн «квадратов», это 
на 5% выше июля прошлого года и на 10,5% 
превышает уровень апреля 2020 года, когда 
была запущена льготная ипотека. 

То есть девелоперы продолжают нара-
щивать объемы строительства. Чаще всего 
и аналитики, и профильные ведомства 
этот оптимизм застройщиков обосновы-
вают наличием стабильного спроса за счет 
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покупателя есть равнозначный выбор 
между жильем на вторичном и первич-
ном рынках с таким диапазоном. Несмо-
тря на то что вторичный рынок «моло-
деет», структура предложения на нем все 
равно существенно проще, чем в сегменте 
новостроек. Мы делали сравнения на при-
мере одного района, и реальная разница 
получается не больше 5 — 10%», — аргу-
ментирует Михаил Хорьков.

Эксперт не разделяет общее мнение о 
том, что происходит перераспределение 
спроса в пользу вторичного рынка: «Этот 
сегмент не в состоянии удовлетворить 
тот запрос, который есть у покупателей».

 
Нетипичное лето — 2023 
Об этом говорит также динамика продаж 
жилья в новостройках Екатеринбурга. 
По оценке Михаила Хорькова, количе-
ство ДДУ (договоров долевого участия) за 
последние несколько месяцев превышает 
2 тыс. сделок в месяц: «Этот уровень суще-
ственно выше прошлого года, при этом в 
самом успешном 2021 году застройщики 
продавали примерно такой же объем. Без-
условно, темпы реализации отдельных 
проектов и компаний разные, а иногда 
контрастные».

При этом у Михаила Хорькова есть 
своя версия увеличения разницы цен 
между вторичным и первичным рын-
ком, помимо влияния ипотечных стиму-
лов: «В конце прошлого года девелоперы 
активно использовали предоставление 
прямых скидок как инструмент продаж, 
в то время как на вторичном рынке был 
повышенный торг. Сейчас на фоне доста-
точно стабильного спроса девелоперы не 
применяют скидки для стимулирования 
продаж, а торг на вторичном рынке вер-
нулся к разумным размерам, в среднем это 

класса на ипотеку приходится 50%, здесь 
мы чаще применяем механизм предостав-
ления рассрочки от «УГМК-Застройщик».

Коммерческий директор компании 
«ЛСР. Недвижимость-Урал» Артем Минаев 
связывает всплеск активности с девальва-
цией рубля: «Наблюдая за обесценением 
национальной валюты, одни покупатели 
хотят быстрее решить жилищный вопрос, 
другие стремятся вложить накопления в 
ликвидный актив». 

Кроме того, по его мнению, спрос под-
стегивают регулярные анонсы в СМИ об 
окончании программы господдержки. 
Не последнюю роль играет и объем пред-
ложения: «За первое полугодие наша 
компания, например, вывела в продажу 
несколько объектов в рамках действую-
щих жилых комплексов. И, конечно,  рабо-
тает ипотечный стимул, в наших сделках 
доля ипотеки достигает 85% — 90%. Все 
это в комплексе, мне кажется, подталки-
вает клиентов этим летом быстрее прини-
мать решение о покупке». 

По мнению з а мес тителя дирек-
тора по маркетингу АН «АТОМ» (Атом-
стройкомплекс) Станис лава Оха-
н о в а ,  н а  р ы н о к  с е р ь е з н о е  в л и я -
ние оказывают еще и инфляцион-
ные ожидания: «Это заставляет поку-
пателей быстрее принимать решения. 
В статистике этого пока не видно, но в 
нашей компании в июле заметно выросло 
количество бронирований, это указывает 
на увеличение инвестиционного спроса. 
Сейчас это, конечно, дает рост продаж, 
но в долгосрочной перспективе усиление 
инфляции скажется негативно на рынке 
недвижимости, особенно в массовом сег-
менте. Если стоимость жизни растет, у 
домохозяйств остается меньше ресурсов 
для обслуживания ипотечного кредита». 

около 5%, в отдельных случаях иногда это 
чуть больше». 

Рост продаж в новостройках, по мне-
нию Михаила Хорькова, во многом идет 
за счет наращивания ассортимента: 
«Больше квартир на рынке, больше пово-
дов у людей задуматься о приобретении 
нового жилья, соответственно, больше 
сделок». 

Правда, помесячная динамика разная, 
рынок сильно просел в январе, но при 
этом быстро восстановился в феврале и 
марте, а в летние месяцы наблюдается 
небывалая активность. О том, что нынеш-
ний летний сезон крайне нетипичный, 
говорят все застройщики.

Безусл овно, главным фактором оста-
ется ипотека.

«Июль в нашей компании стал рекорд-
ным. Мы связываем это с ростом доступ-
ности ипотеки. Раньше с привлечением 
кредита мы продавали порядка 40 — 45% 
объектов, сейчас эта доля близка к 100%. 
Несмотря на то что у большинства людей 
есть накопления, они активно пользуются 
льготными программами, — сообщили в 
компании «BAZA Development».

— В этом году на второй план ушло 
такое понятие, как сезонность. И летний 
период этого года показал себя лучше, чем 
аналогичный период прошлого, — под-
тверждает тренд руководитель отдела про-
даж и маркетинга специализированного 
застройщика «УГМК-Шерегеш» Алина 
Абакумова. — Мы связываем это с доступ-
ностью ипотеки, ее можно получить по 
разным программам, в том числе для 
семей с детьми, ИT-специалистов, рабо-
тает государственная поддержка. Поку-
патели объектов комфорт-класса чаще 
используют ипотеку, доля этих сделок 
составляет 89%. По проектам бизнес-

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

— После крайне успешного прошлого года нынеш-
ний январь рынок начал со спада продаж, но с 
марта мы вышли на стабильный уровень сред-
немесячных продаж. Помимо общих факторов, 
для «Атомстройкомплекса» это связано еще и с 
пополнением предложения, мы вышли с новыми 
объектами, в этом году были открыты продажи 
следующей очереди ЖК «NOVA Park», продолже-
ние нашего комплекса «Северное сияние» и вто-
рая очередь ЖК «Repin Towers». Это, безусловно, 
сразу позволило нам увеличить продажи. 

 Лучшим месяцем в первом полугодии у нас 
оказался май. Рассчитываем, что год закончим 
позитивно. Анализ внешних и внутренних фак-
торов дает в целом оптимистичный сценарий на 
этот год. Сейчас мы открыли бронирование нового 
проекта «Река.Дом на набережной» на Щерба-
кова. Текущие темпы позволяют нам с оптимиз-
мом смотреть на второе полугодие. 

Мы пришли к минимальному использованию 
прямых скидок. На сегодняшний день они приме-
няются в одном уже готовом объекте, и то только 

потому, что там есть небольшие остатки. Мы 
предпочитаем использовать программы стимули-
рования, в основном это льготная ипотека, суб-
сидированная ипотека сейчас несколько теряет 
свою актуальность, потому что банки ужесто-
чают условия под давлением регулятора. Поэ-
тому такая программа стимулирования спроса 
уходит. Траншевую ипотеку мы не вводили. 
Так что на сегодняшний день мы работаем по 
нашему прайсу, но при этом используем соб-
ственный «Долевой конструктор». Это программа 
рассрочки, которая, на наш взгляд, достаточно 
эффективно работает. Мы предоставляем покупа-
телям возможность приобретать квартиры с пер-
воначальным взносом 10% от стоимости. Про-
грамма достаточно гибкая, по отдельным объ-
ектам у покупателей есть возможность приоб-
ретать квартиры в беспроцентную рассрочку, но 
от объекта к объекту меняется размер первона-
чального взноса. Это основные инструменты, с 
которыми мы сегодня работаем. Они позволяют 
нам удерживать объем продаж.                 

На второе полугодие смотрим с оптимизмом 

Гибкий инструментарий вместе с ипотечными стимулами 
позволит нашей компании удержать объем продаж, 
отмечает заместитель директора по маркетингу 
АН «АТОМ» (Атомстройкомплекс) 
Станислав Оханов  
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ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО

Руководитель аналитического отдела 
девелоперской компании «Первострои-
тель» Марина Красноярова соглашается 
с тем, что продажи зависят от настрое-
ний покупателей: «Для рынка жилищного 
строительства характерна сезонность: 
май, июль — это месяцы, когда продажи 
обычно снижаются. В этом году в нашей 
компании лето было крайне активным. 
Это говорит о том, что спрос формируют 
настроения, а их в свою очередь опреде-
ляет новостной фон, это сообщения об 
изменении ключевой ставки, росте инфля-
ции. То есть сейчас есть волны, которые 
стимулируют спрос. Это значит, что, если 
не будет ветра, стоит готовиться к отливу». 

Продуктовая эволюция 
Так что, как видно, ипотека продолжает 
оказывать существенное влияние на 
рынок жилищного строительства. Правда, 
как отмечают представители банковского 
сектора, структура ипотечных драйверов 
меняется. 

По словам руководителя розничных 
продаж Банка ДОМ.РФ в Екатеринбурге 
Ирины Мардановой, раньше основной 
объем сделок приходился на программу 
господдержки: «Сейчас же растет доля 
«Семейной ипотеки», в последние месяцы 
также набирают обороты «ИТ-ипотека» и 
индивидуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС)».

Надо сказать, что в целом по стране 
доля индивидуального строительства рас-
тет внушительными темпами. В ответ на 
это Минстрой России разработал проект 
закона, который позволяет использовать 
счета эскроу при строительстве индиви-
дуальных домов в рамках договора стро-
ительного подряда вне коттеджных ком-
плексов. По мнению Ирины Мардановой, 

использование счетов такого типа увели-
чит проникновение ипотеки в сегменте 
ИЖС и, соответственно, объем строитель-
ства.

В целом же за этот год на рынке ипотеки 
произошло много продуктовых новаций. 

Управляющий директор по розничному 
бизнесу Урало-Сибирского макрорегиона 
банка Уралсиб Наталья Брусницына при-
чины развития продукта объясняет так: 
«На рынок вышел реальный покупатель, 
который приобретает жилье не как вло-
жение капитала, а для улучшения жилищ-
ных условий. Мы заметили, что этот реаль-
ный покупатель предъявляет спрос уже не 
на студии, а на двухкомнатные квартиры. 
В рамках основной льготной программы 
такой запрос удовлетворить сложно из-за 
растущих цен на новостройки, а лимит 
кредитования ограничен и составляет 
6 млн рублей».

Поэтому банки ищут разные решения, 
чтобы удовлетворить этот запрос. Банк 
Уралсиб, в частности, в этом году разра-
ботал две специальные программы. 

— Первая предполагает отсрочку 
выплаты первоначального взноса, в этом 
случае можно продать имеющееся жилье, 
въехать в новостройку и потом выпла-
тить банку первоначальный взнос. Эта 
программа рассчитана на потребителя, 
застройщик не получает дополнитель-
ных преференций, нет прямой выгоды и 
у банка, — рассказывает Наталья Брус-
ницына.

 В этом году правительство разрешило 
банкам сочетать льготную ипотеку на 
новостройки с рыночной. Таким обра-
зом, максимальная сумма кредита для 
регионов вырастет до 15 млн рублей. Банк 
Уралсиб, по словам Натальи Брусницыной, 
воспользовался возможностью, разрабо-

тав продукт «СверхЛимит»: «Клиент берет 
кредит на сумму до 6 млн рублей по льгот-
ной ставке, а недостающую сумму кредита 
получает по рыночной ставке. Это позво-
ляет приобрести жилье необходимого раз-
мера и качества, чтобы улучшить жилищ-
ные условия и снизить расходы на обслу-
живание кредита».

На увеличение суммы кредита напра-
вили продуктовые новации и в Альфа-
Банке. 

— Мы проанализировали весь рынок и 
запустили программы с максимальными 
лимитами кредитования. Так, предель-
ная сумма по «ИТ-ипотеке» сейчас состав-
ляет 30 млн рублей, — рассказывает руко-
водитель Центра ипотечного кредитова-
ния Альфа-Банка в Екатеринбурге Елена 
Холопова. — Для нас это важный продукт, 
поскольку практически 80% ИТ-компаний 
в России обслуживаются в Альфа-Банке.

Помимо развития продуктовой линейки, 
динамику продаж, по словам Елены Холо-
повой, обеспечивает расширение гео-
графии: «Мы активно выходим в малые 
города, мы видим, что там тоже есть спрос 
на улучшение жилищных условий. В этом 
году Альфа-Банк открыл офисы в десяти 
городах Свердловской области, тем более 
что у нас сильно развиты цифровые техно-
логии и многие процессы в оформлении 
сделки мы закрываем через диджитал-
канал».

Качество как драйвер
Ужесточение нормативных требований 
со стороны Центробанка все же не про-
шло мимо рынка, это заставило и банки, 
и застройщиков пересмотреть стимулы. 

При этом к ключевым драйверам все 
участники дискуссии относят все же каче-
ство продукта. 

— В конце прошлого года основным драйвером 
рынка были субсидированные программы, которые 
застройщики разрабатывали совместно с банками. 
Но под давлением регулятора эти продукты посте-
пенно уходит с рынка. Если на начало года в сдел-
ках с привлечением ипотеки 60% продаж приходи-
лось на субсидированные кредиты, то сейчас доля 
таких сделок составляет только 34%. 

В то же время по-прежнему сильными остаются 
позиции госпрограмм. Особой популярностью поль-
зуется «Семейная ипотека»: на нее приходится на 

треть больше сделок,  чем по основной программе 
господдержки. 

Проблема в том, что лимита 6 млн рублей, кото-
рый заложен в госпрограммах, иногда не хватает 
(особенно в случаях покупки больших квартир). Поэ-
тому Брусника вышла с предложением к банковского 
сообществу ввести в линейку еще и комбо-продукты. 
В этом случае недостающую сумму можно взять по 
рыночной программе. 

За последний год популярность набрала тран-
шевая ипотека. Она предполагает выдачу кредита 

двумя частями. Первый — небольшой — до сдачи 
дома, второй — основной — после. В итоге на 
период строительства заемщик может платить банку, 
например, 7 или 10 рублей в месяц. В среднем по 
Бруснике на долю траншевой ипотеки приходится 
9% сделок. 

Еще один финансовый инструмент, набравший 
популярность, — обмен. В этом случае покупатель 
сдает квартиру и приобретает жилье в нашем про-
екте. А мы гасим остаток по ипотеке (если он есть), 
оформляем все документы (даже если есть несо-
вершеннолетние и хочется использовать маткапи-
тал), позволяем людям не переезжать вплоть до 
сдачи нового жилья. 

Ипотека, безусловно, является существенным 
фактором поддержки жилищного строительства, 
но основными драйверами роста мы считаем все-
таки новые проекты. У Брусники в стройке находится 
больше миллиона кв. метров жилья. В этом году 
мы запустили  крупный проект в Тюмени, вывели 
в продажу десять новых домов. Совсем скоро 
откроем продажи первого квартала в Москве.       

Ставка на продукт 

Удержать продажи в текущих условиях позволят 
разнообразная линейка финансовых продуктов  
застройщика и большой ассортимент, считает 
руководитель группы партнерских продаж Брусники 
Иван Соболев
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У девелоперов, по мнению Марины 
Краснояровой, нет возможности влиять 
на внешние факторы: «Но у нас есть про-
дукт, поэтому мы можем увеличивать 
продажи только через его улучшение». 
И в этом вопросе важно опираться на 
запросы аудитории, а они меняются. 
По словам Марины Краснояровой, в ее 
компании, к примеру, сейчас много сделок 
проводится с «ИТ-ипотекой»: «По этой про-
грамме жилье приобретает молодой поку-
патель, причем выбирает он чаще всего 
квартиры класса комфорт плюс. Кроме 
того, появился покупатель из российских 
регионов. Это высокооплачиваемые спе-
циалисты, которые приезжают из дру-
гих регионов всей семьей. Эта категория 
покупателей выбирает готовое жилье с 
качественной инфраструктурой. Поэтому 
мы в наших проектах постоянно добав-
ляем новые элементы, в жилых комплек-
сах строим рестораны, фитнес-центры, 
различные клубы, так что улучшение каче-
ства, развитие продукта — это тот сти-
мул, который позволит поддерживать рост 

Поэтому мы стремимся усилить это направ-
ление. В новых домах и секциях в холлах 
первых этажей мы размещаем детские 
уголки-«плейрумы», где маленькие рези-
денты могут играть в любую погоду. Сле-
дующим шагом в этом направлении видим 
проектирование уютных террас для семей-
ного отдыха на крышах, чтобы создать мак-
симально комфортную и разнообразную 
среду для отдыха наших жителей».

Строительный горизонт 
Перспективы рынка во второй поло-
вине года во многом будут зависеть от 
кредитно-денежной политики, с этим 
соглашаются все участники дискуссии. 

По мнению Михаила Хорькова, помимо 
многих факторов, ситуация на рынке 
определяется еще и разрывом в ставках 
на жилищный кредит между первичным 
рынком и вторичным: «В истории был 
период, когда эта разница была практиче-
ски незаметна, в 2020 году разрыв вырос 
примерно до двух процентных пунктов 
(п.п.), в прошлом году — до 7 п.п. В сере-

вне зависимости от внешних триггеров».
По словам А лины Абакумовой, в 

«УГМК-Застройщик» все новые проекты 
также формируются с учетом предпо-
чтений покупателей, а это очень разно-
образные запросы: «Будущие резиденты 
оценивают не только удобство планиро-
вок, но и внутреннюю инфраструктуру 
комплекса, очень большое значение уде-
ляют благоустройству и озеленению тер-
ритории».

Девелопер прислушивается к мнениям 
жителей и часто принимает решения 
именно на этой основе. В качестве иллю-
страции Алина Абакумова приводит при-
мер: «В Москве сейчас есть тренд на отказ 
от детских площадок на придомовой тер-
ритории новых жилых проектов. В реги-
онах же есть своя специфика и ожидание 
покупателей. В Екатеринбурге мы видим, 
что наличие игровых комплексов, спор-
тивных площадок, мест для отдыха на тер-
ритории двора вплоть для зон для йоги — 
это обязательные пункты при выборе 
жилья для молодых семей с детьми. 

— Какому жилью сегодня отдают предпочте-
ние екатеринбуржцы?

— В период с июня по середину августа доля 
сделок с квартирами на рынке новостроек в нашем 
банке достигала 80 — 90%. Практически все 
они проходили в рамках госпрограмм. На первом 
месте по популярности среди них у Абсолют Банка 
«Госпрограмма 2020 — 2024», на втором — 
«Семейная ипотека», на третьем — «ИТ-ипотека». 
Это объяснимо, потому что «Госпрограмма 2020 — 
2024» максимально доступна. Ее может взять 
любой заемщик, который проходит по базовым 
требованиям. Среди этих критериев, в частности, 
наличие первоначального взноса от 15% стои-
мости жилья, доход, позволяющий справляться 
с финансовой нагрузкой, отсутствие негативных 
фактов в кредитной истории. Но главное — выбор 
объекта. Приобрести жилье в рамках всех госпро-
грамм можно только в новостройках.

«Семейная ипотека» доступна тем заемщикам, 
у которых есть хотя бы один ребенок, родившийся 
после 1 января 2018 года, или двое несовершен-
нолетних детей.

Еще больше ограничений у «ИТ-ипотеки», но это 
и закономерно.

— Как будут меняться приоритеты покупа-
телей в ближайшее время?

— Мы прогнозируем, что доля сделок по госпро-
граммам с субсидированием ставки в ближайшее 

время сохранится у нас на уровне 80 — 90% от 
общего числа. Ставки по госпрограммам суще-
ственно ниже, чем по собственным программам 
банков (это общерыночная тенденция, исключений 
тут нет). Поэтому более низкие ставки будут реша-
ющим фактором для многих заемщиков, благодаря 
им размер ежемесячного платежа будет ниже.

Также мы прогнозируем, что в ближайшее время 
повышенным спросом в строящихся домах будут 
пользоваться квартиры и студии небольшой пло-
щади — 20 — 25 кв. м. Они более доступны 
по цене по сравнению с квартирами большего 
метража, они привлекательны для сдачи в аренду, 
а значит, как инвестиционные объекты.

С другой стороны, есть тенденция к увеличе-
нию числа заявок на дома с землей в коттедж-
ных поселках и таунхаусы. Отмечу, что у нас по 
всем госпрограммам можно приобрести именно 
такие объекты.

Дом с землей или таунхаус должны находиться 
в регионе присутствия банка и юридически счи-
таться частью типовой застройки (например, кот-
теджного поселка) с наличием основных коммуни-
каций. Продавцом обязательно должно быть юриди-
ческое лицо или ИП. В противном случае это будет 
уже вторичная недвижимость, а она под условия 
госпрограмм не подпадает.

У нас нет ограничений по площади земельного 
участка: важно, чтобы сам дом (или его проект) 

не был постройкой из дерева или каркасных кон-
струкций.

— Какие действуют ставки по ипотеке после 
повышения ключевой ставки в августе?

— Абсолют Банк с 17 августа 2023 года снизил 
ставки на 0,3 п.п. по программам «Госпрограмма 
2020 — 2024» и «Семейная ипотека». С учетом 
скидки ставка по «Госпрограмме 2020 — 2024» 
составит 7,05%, по «Семейной ипотеке» — 5,69%.

Остальные условия мы сохранили. Минималь-
ный первоначальный взнос составляет 15%. 
Возможно использование средств материнского 
капитала на частичную оплату первоначального 
взноса. Срок кредитования — до 30 лет. Сумма 
кредитования — до 6 млн рублей, если квартира 
в нашем регионе. По «ИТ-ипотеке» ставка также 
не изменилась — 4,5% годовых.

По собственным программам ставка — от 
13,04% годовых. На данный момент это одно из 
лучших предложений по рынку.

Тем, кто твердо нацелен на покупку квартиры 
в ипотеку, стоит поторопиться. Многие эксперты 
считают, что августовское повышение ключевой 
ставки Центробанком — не последнее, следова-
тельно, есть предпосылки к росту ставок по жилищ-
ным займам. Тем, кто планирует покупать недвижи-
мость по собственным программам банков после их 
коррекции, стоит более тщательно взвесить потен-
циальную финансовую нагрузку (размер ежеме-
сячного платежа плюс страховка) и свои доходы. 
Оптимально, если размер ежемесячного платежа 
не превышает 40 — 50% от ежемесячного дохода.

Мы ожидаем, что в ближайшие недели будет 
существенное увеличение как сделок с недвижи-
мостью, так и заявок на ипотеку.

После предыдущего, июльского, повышения 
ключевой ставки заемщики стали активнее пода-
вать заявки на ипотеку и подбирать недвижи-
мость для покупки. Количество заявок в Абсо-
лют Банке выросло в 1,5 раза.                  

Варианты выбора

Более низкие ставки кредита по госпрограммам 
будут решающим фактором для многих заемщиков, 
отмечает руководитель Абсолют Банка в Екатеринбурге 
Светлана Ковалева
 

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ
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дине 2023 года дельта постепенно начала 
возвращаться к разумным цифрам, в мае 
этот показатель был меньше 4 п.п. Прои-
зошло это после того, как Центральный 
банк начал ограничивать кредитование 
по экстремально низким ставкам».

По мнению Михаила Хорькова, сокра-
щение разницы между стоимостью кре-
дита на первичном и вторичном рын-
ках должно было бы обострить конку-
ренцию между сегментами: «Но после 
увеличения ключевой ставки начали 
меняться условия по продуктам для 
покупки жилья на вторичном рынке в 
сторону повышения. А поскольку усло-
вия госпрограмм остаются прежними, у 

новостроек появляется дополнительный 
фактор поддержки». 

Так что этот год рынок, скорее всего, 
завершит без существенных провалов, 
но на вечный рост рассчитывать не стоит, 
поскольку рынок живет по определен-
ным законам, отмечает Михаил Хорьков: 
«Рынок недвижимости всегда развивается 
циклично, и это подтверждает наш ана-
лиз динамики текущего строительства с 
2004 года. Пик мы наблюдали в 2007 году, 
затем часть проектов была заморожена, 
и мы увидели спад, следующий очеред-
ной цикл роста продолжался до 2014 года. 
К 2020 году мы подходили с довольно зыб-
ким рынком, и по идее тогда должна бы 

наступить коррекция. Но этого не произо-
шло, потому что была введена программа 
льготой ипотеки и рынок начал выдавать 
рекордные результаты. Да, сейчас вво-
дится очень большое количество новых 
проектов, и мы выходим на совершенно 
принципиальный уровень по масштабу. 
Но мы не должны забывать, что все-таки 
рынок рано или поздно вернется к опре-
деленной цикличности, и, хотим мы того 
или нет, придется пройти через этап оздо-
ровления. Сложно спрогнозировать, когда 
это случится и что станет катализатором. 
Возможно, триггером станет отмена льгот-
ного кредитования или очередной финан-
совый или политический кризис».    ■ 

ЖИЛАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО

— В этом году мы наблюдали смещение спроса 
в сторону «вторички», но при этом, на мой 
взгляд, рынок новостроек Екатеринбурга имеет 
огромный потенциал. И это связано с высо-
ким уровнем конкуренции. Здесь сильные мест-
ные девелоперы, и при этом постоянно заходят 
застройщики из других регионов. Это позво-
ляет насыщать рынок качественным и разноо-
бразным жильем.

По-прежнему отмечаем высокий интерес кли-
ентов к специальным льготным программам. 
Заметно растут выдачи «Семейной ипотеки»: 
объемы продаж по ней в нашем банке обогнали 
госпрограмму на новостройки. Причина проста: 
ранее «Семейная ипотека» действовала только 
для семей, где дети родились в 2018 году и 
позже либо есть ребенок с инвалидностью, а сей-
час улучшить жилищные условия могут любые 

семьи, у которые два и более несовершеннолет-
них ребенка. И, конечно, люди пользуются этой 
возможностью.

В 2023 году мы видим существенный рост 
«ИТ-ипотеки», что также связано с расшире-
нием условий этой госпрограммы. Кредит по ней 
можно оформить на сумму до 30 млн рублей. 
И наши клиенты из этой целевой аудитории 
с хорошим доходом активно выбирают жилье 
комфорт-класса.

Кроме того, набирает оборот индивидуаль-
ное жилищное строительство: люди хотят сами 
возводить комфортное жилье и используют для 
этого заемные средства. В этом году мы также 
кратно увеличили выдачу ипотеки для самоза-
нятых. По нашему мнению, объем выдачи также 
поддерживают технологичность сервисов и посто-
янное совершенствование процедур: сегодня 
для подачи заявки на ипотеку в нашем банке 
нужен минимальный пакет документов.        

Тон задают спецпрограммы

Развитие рынка ипотеки поддерживают спецпрограммы 
и технологичные банковские сервисы, считает 
управляющий директор по ипотечному кредитованию 
ВТБ в Свердловской области Юлия Захаренко

В летний сезон 
2023 года спрос 
на новостройки 
подогревают 
ослабление рубля 
и инфляционные 
ожидания  
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Аналитический центр «Эксперт» совместно с журналом 
«Эксперт-Урал» готовит ежегодный Рейтинг крупнейших 
компаний Урало-Западносибирского региона.

Цель проекта — выявить 400 наиболее крупных компаний уральской 
экономики и проанализировать роль крупного бизнеса 
в экономике региона.

География охвата: Свердловская, Челябинская, Оренбургская, 
Курганская, Тюменская области, Республики Башкортостан, Удмуртия, 
ХМАО и ЯНАО, Пермский край.

Итоги рейтинга будут опубликованы 30 октября 2023 года 
в журнале «Эксперт-Урал» и на сайтах expert.ru и expert-ural.com

Координатор проекта:
Ирина Тетерева
Tetereva@acexpert.ru
+7 922 160 40 53
  8 800 222 40 01 
(343) 345 03 42 (72, 78)

Вопросы партнерского участия 
и размещения рекламы:
Елена Колмогорова 
kev@acexpert.ru
+7 922 116 57 44



Фото недели

12 августа 2023 года на одну ночь индустриальные простран-
ства из 16 регионов России открыли свои двери для зрителей. 
В рамках фестиваля «Ночь заводов» на территориях предпри-
ятий и промзон состоялись культурные события и публичные 
мероприятия, включив таким образом действующие и бывшие 
производства в активную городскую жизнь.

1. Забсибнефтехим (Тобольск). Автор фото — Анастасия Черкасова.
2. ЧЗЭМ-Энергомаш (Чехов). Автор фото — Екатерина Анохина.
3. ЧТПЗ (Челябинск). Фото предоставлено пресс-службой завода. 
4. Александровский (Онежский) тракторный завод (Петрозаводск). 
Фото предоставлено пресс-службой.
5. Сибур-Химпром (Пермь). Автор фото — Серей Русанов.
6. Свердловская железная дорога (Тюмень). Автор фото — Владимир 
Чебалдин.
7. Большая Ивановская мануфактура. Автор фото — Варя Гертье.
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